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События недели

Экстремальный спорт за-
родился в Иркутске в 2000-х 
годах. Поначалу городские 
экстремалы отрабатывали 
технику в маленьком скейт-
парке в Ершах, но вскоре он 
устарел. Ребята перемести-
лись в сквер Кирова и в ми-
крорайон Университетский, 
но площадки там были са-
модельные и некачественно 
оборудованные… В резуль-
тате Иркутск заметно отстал 
от других городов в экстре-
мальном спорте, хотя раньше 
мы были одними из сильней-
ших в Сибирском федераль-
ном округе! Сейчас ситуация 
меняется к лучшему: этой 
осенью в Иркутске появился 
первый скейт-парк. Его по-
строили в микрорайоне Сол-
нечном в рамках реализации 
проекта «Народные инициа-
тивы».

 Площадь напротив дома № 1а на 
проспекте Маршала Жукова теперь 
станет центром притяжения всех ир-
кутских экстремалов. В скейт-парке 
установлено необходимое оборудова-
ние: мини-пайп с двумя платформами 
и трамплином, три трамплина с плат-
формой разной высоты, рампа для 
прыжков с трамплином, двухскатный 
фанбокс с плоскими заездами и двух-
скатный наклонный бордюр. Кроме 
этого, выполнено устройство дренаж-
ной системы, асфальтирование тер-
ритории, установлены бордюр и ме-
таллические защитные ограждения. 
Обустройство провела фирма «Техно-
парк Недра».

— Мы составили рекомендации по 
проектированию фигур, чтобы они 
соответствовали стандартам ГОСТа, 
нормам безопасности и были макси-
мально адаптированы для всех улич-
ных видов спорта: BMX, скейтборда, 
роликов, экстремального самоката, — 
говорит специалист «Технопарк Не-
дра» Дмитрий Алексеев. — Асфальто-
вое покрытие нашего парка уникально 
тем, что оно максимально гладкое, это 
позволяет кататься и на роликах, и на 
скейте. 

Создание парка — это совместная 
работа инженеров, монтажников, 
сварщиков и волонтеров из числа 
спортсменов. Без участия последних 
невозможно обойтись, ведь именно 
им предстоит тренироваться на но-
вой площадке. Дмитрий Алексеев 
сам занимается велосипедным фри-
стайлом более десяти лет, поэтому 
имеет полное представление, как 
безопасно и комфортно построить 
скейт-парк. 

— У нас в стране есть проблема: мно-
гие фирмы, не имеющие опыта, просто 
копируют картинки и, не посоветовав-
шись со спортсменами, строят муля-
жи, которые выглядят неплохо, но не 
приспособлены для катания, — заме-
чает Дмитрий. — У нас же в команде 
все имеют отношение к экстремаль-
ным видам спорта. Здесь много тонко-
стей: углы вылета, геометрия фигур, 
подбор материала и покрытия, каче-
ство асфальта, покраски, сечение труб, 
буквально миллиметры решают все! 

Каждая труба имеет свой четкий раз-
мер, отклонение от него может сделать 
парк непригодным. 

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
осмотрел новый скейт-парк, а также 
поинтересовался у старшего поколе-
ния, как они отнеслись к молодежному 
объекту.

— Мы очень рады, что дети больше 
не будут подвергаться опасности, ка-
таясь в неположенных местах, теперь 
у них появилось место, где они смогут 
тренироваться как положено, — при-

зналась исполняющая обязанности ру-
ководителя ТОС «Солнечный» Ирина 
Инешина. 

— Парк свободен для посещения. 
Мы, активисты клуба любителей экс-
тремальных видов спорта, будем 
осуществлять контроль и помогать 
новичкам, — говорит Дмитрий Алек-
сеев. — Планируем показательные вы-
ступления, мастер-классы. Жестких 
требований к возрасту и физической 
подготовке нет. 

Помимо нового скейт-парка, Дми-
трий Бердников осмотрел еще две 
площадки, которые благоустроили 
в рамках проекта «Народные иници-
ативы». В Пади Долгая по просьбе 
ТОСа «Вампиловский» установили 
дорожное ограждение и 12 скаме-
ек, выполнили санитарную обрезку 
и снос деревьев, покрасили столбы 
наружного освещения. Кроме этого, 
вдоль местного озера сделали ограж-
дение и отремонтировали тротуар: 
теперь здесь гуляют мамочки с коля-
сками. И это только первый этап — 
в следующем году запланирован ре-
монт подпорных стенок, обустройство 
пешеходных переходов. 

Еще один благоустроенный 
участок — территория 
на пересечении улиц 

Пролетарской и Некрасова. 
Здесь появился новый сквер: 

установлены газонные 
бордюры, скамейки, 

заасфальтированы дорожки 
и тротуары, высажены 

кустарники и восстановлен 
газон, подготовлены площадки 

для установки малых форм. 
— Раньше здесь был завал, несанк-

ционированные стоянки мешали лю-
дям проходить, — говорит активист 
местного опорного пункта Валерий 
Шерстеникин. — А сейчас все привели 
в порядок. У нас даже есть наметки на 
будущее: хотим добавить детские каче-
ли и горки. 

Как заметил председатель комите-
та городского обустройства Евгений 
Дроков, в рамках реализации проекта 
«Народные инициативы» в 2016 году 
в Иркутске благоустроили 19 площа-
док, которые были определены в ре-
зультате рейтингового голосования 
горожан. Финансирование осущест-
влялось из регионального и местного 
бюджетов, общая сумма затрат соста-
вила около 25,5 млн рублей. 

— В 2016 году в Иркутске впервые 
была реализована эта программа, — 
отметил Евгений Дроков. — Это пилот-
ный проект, но ожидается, что в следу-
ющем году активность среди горожан 
будет еще выше. 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

Кататься всем! 
В Иркутске появился первый специализированный скейт-парк

Иркутяне должны больше узнать о но-
вых общественных пространствах — ре-
шила инициативная молодежь и вышла 
к городским властям с идеей провести 
квест по новым местам отдыха, кото-
рые благоустроили в рамках 355-летия 
Иркутска. 

А таких мест в городе немало. По информации 
заместителя председателя комитета по градостро-
ительной политике администрации Иркутска Оль-
ги Ивановой, в 2016 году в Иркутске появились 42 
зеленые зоны: из них 32 уже полностью готовы, на 
десяти объектах работы закончат до конца октября. 
В определении мест благоустройства, а также в реа-
лизации проектов активное участие принимали жи-
тели города и представители бизнеса. Эта работа бу-
дет продолжена и в следующем году.

— Этот проект задумывался как просветитель-
ский, для ознакомления иркутян с новыми и давно 
существующими знаковыми местами областного 
центра, — говорит советник мэра Иркутска по реали-
зации молодежных проектов Иван Смолкин. — Ведь 
не все горожане знают, с чьим именем или событием 
связан тот или иной сквер, памятник. Поэтому и ре-
шили провести эту игру.

Участвовать в ней может любой иркутянин, незави-
симо от возраста. Главное — выполнить все правила. 

— Квест пройдет с 12 до 18 часов в воскресенье. 
Мы выбрали для игры десять точек, — рассказывает 
начальник отдела по молодежной политике админи-
страции Иркутска Александр Шапочкин. 

Разработанную схему можно скачать на сайте ад-
министрации Иркутска или получить у волонтеров 
в любом из данных скверов. С этой картой нужно 
обойти указанные места, ответить на пару вопросов 

по истории Иркутска и получить отметку штампом 
на своей схеме.
По словам инициаторов проекта, неважно, 

в каком порядке участники будут 
проходить скверы. Однако победителем 

станет тот, кто первый достигнет 
финиша в управлении по физической 

культуре, спорту и молодежной политике 
администрации Иркутска по адресу  

улица Горького, 40. 

— Первые два финалиста получат в качестве при-
за фитнес-браслеты, третьему и четвертому участни-
кам достанутся фитнес-бутылки, а следующим пяти-
десяти — билеты в кинотеатры и развлекательные 
центры Иркутска, — отметил Александр Шапочкин. 

Анастасия Дарчук

Узнать свой город 
23 октября в городе пройдет квест по паркам и скверам

Кататься в новом скейт-парке ребятам будет интересно, а главное — безопасно. 
Все фигуры выполнены по стандартам ГОСТа и проработаны до миллиметра
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Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
обсудил с депутатами Законодатель-
ного собрания Иркутской области воз-
можные изменения межбюджетных от-
ношений.

— Иркутск и иркутяне сами способны определять 
приоритеты и решать стоящие перед городом зада-
чи. Сегодня мы зависим от субсидий из региональ-
ного бюджета, — отметил мэр. — Это ограничивает 
возможности нашего стратегического планирова-
ния. Ситуация неопределенности «выделят — не 
выделят» не способствует системной работе. Мы не 
первый год доказываем, что умеем эффективно рас-
пределять финансовые потоки, стараемся активно 
привлекать дополнительные средства. Изменение 
системы налогоотчислений увеличит бюджет горо-
да. И эти средства в том числе позволят решать во-
просы по улучшению качества жизни в Иркутске.

По мнению Дмитрия Бердникова, 
назрела необходимость поменять 
суть межбюджетных отношений. 
Глава города привел конкретные 

примеры, каким образом изменение 
ставок налогоотчислений принесет выгоду 

для Иркутска. 

В частности, согласно поправкам в областной 
закон о межбюджетных трансфертах, с 2009 года 
транспортный налог, собираемый на территории го-
рода, отчисляется в региональный бюджет в полном 
объеме. В 2015 году эта сумма составила 813 млн ру-
блей. При этом в 2016 году областному центру выде-
лили 468 млн рублей, из них 200 миллионов рублей 
в качестве кредита, который необходимо вернуть. 

Градоначальник также предложил депутатам на 
год раньше, то есть с 1 января 2017 года, рассмотреть 
возможность передачи в бюджеты городских окру-
гов единые нормативы отчислений от налога, взима-
емого в связи с применением упрощенной системы.

— В Иркутске огромное количество предприятий 
работает с применением упрощенной системы. В ре-
альном выражении это порядка 600 миллионов ру-
блей налогов. Мы предлагаем не откладывать решение 
на год, а принять его уже с 1 января 2017 года. Напри-
мер, в бюджете Барнаула остается 50 % этого налога, 
в Томске – 30 %, — подчеркнул Дмитрий Бердников.

Другой пример – налог на доходы физических лиц. 
Сейчас в бюджет города поступает 26,5 %, то есть чет-
верть от суммы, которую у иркутян ежемесячно вычи-
тают из заработной платы. Однако увеличение единых 
нормативов отчислений в бюджеты городских округов 
от НДФЛ всего на 3 % (до 29,5 %) увеличит ежегодный 
доход муниципалитета на 500 млн рублей. 

Кроме того, мэр предложил вернуть областному 
центру полномочия по распоряжению городскими 

земельными участками, где не разграничена госу-
дарственная собственность. Он также назвал некор-
ректной систему новой кадастровой оценки. По мне-
нию главы города, если она будет принята, доходная 
часть городского бюджета потеряет около 400 млн 
рублей.

На встрече также обсудили актуальные 
для Иркутска и его жителей вопросы — 

строительство и содержание социальных 
объектов, дополнительные меры 

поддержки молодых педагогов и врачей, 
а также многодетных семей.

Подробно рассмотрели тему ограничения количе-
ства поездок в городском и пригородном транспорте 
для льготной категории граждан. Особое внимание 
уделили работе муниципального предприятия «Во-
доканал». Участники встречи отметили, что переда-
ча полномочий по формированию тарифов в сфере 
водоснабжения и водоотведения с муниципального 
на региональный уровень приведет к банкротству 
предприятия. 

— Иркутск и иркутяне рассчитывают на вашу под-
держку. Мы настроены на конструктивный диалог 
и предлагаем изменения, которые сделали бы нашу 
совместную работу эффективнее, а жизнь иркутян 
комфортнее, — завершил встречу с депутатами об-
ластного парламента мэр города.

Депутаты поддержали инициативы главы област-
ного центра. Геннадий Истомин предложил рас-
смотреть обозначенные вопросы в комитетах Зако-
нодательного собрания Иркутской области, а также 
учесть их в работе парламента. 

Следует отметить, что на заседании комитета по 
собственности и экономической политике Законо-
дательного собрания ранее уже было решено пере-
нести рассмотрение вопроса о внесении изменений 
в ст. 2 закона Иркутской области «О льготных та-
рифах в сфере водоснабжения и водоотведения», 
запланированное на ближайшую сессию. Члены 
комитета приняли решение более детально рассмо-
треть поправки в законопроект. 

По информации заместителя председателя парла-
мента Иркутской области Натальи Дикусаровой, во-
прос установления единых нормативов отчислений 
от налога, взимаемого в связи с применением упро-
щенной системы, был полностью просчитан еще при 
формировании бюджета 2016 года, и сегодня явля-
ется реальным механизмом выравнивания межбюд-
жетных отношений. Соответствующий законопроект 
в ближайшее время планируют обсудить в регио-
нальном парламенте. 

От депутата Анатолия Дубаса поступило пред-
ложение увеличить размер субсидии, выделяемой 
Иркутску из регионального бюджета на выполнение 
функций областного центра.

Алексей Буренин

Мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников вручил ключи от 
новых квартир горожанам, 
переселенным из ветхого и 
аварийного жилья.

Жилье переселенцам город предо-
ставил в новом микрорайоне «Эволю-
ция». Основные средства для строи-
тельства новых домов были выделены 
в рамках муниципальной программы 
«Жилище». Все квартиры сданы под 
ключ, в них сделан ремонт, установле-
но необходимое оборудование. 

Ранее переселенцы проживали 
в Иркутске-II, в микрорайонах Жил-
кино и Рабочем. Глава города отметил, 
что на месте ветхих и аварийных до-
мов появятся новые современные объ-
екты: спортивные площадки, детсады, 
зоны отдыха и жилые массивы.

— Шаг за шагом мы делаем наш го-
род лучше, он растет и хорошеет, стро-
ятся микрорайоны, создаются скверы 
и парки. Я поздравляю вас со знаме-
нательным событием. Желаю, чтобы 
в новых квартирах вместе с вами посе-
лились счастье и радость, — обратился 
к новоселам Дмитрий Бердников.

Анатолий Иннокентьевич Чемезов 
пришел в мэрию вместе с дочерью 
Любой и внучкой Алиной. Призна-
ется, что, как и многие переселенцы, 
долго не верил в реальность происхо-
дящего. 

Жилье в микрорайоне Рабочем, где 
прописан пенсионер, признано ава-
рийным и давно непригодно для жи-
лья. Теперь у семьи Чемезовых есть 
новая квартира, где пожилым людям 
будет тепло и комфортно. 

Всего в 2016 году 
запланировано предоставить 

новое жилье 83-м семьям. 
На эти средства в бюджете 

города предусмотрено 55 млн 
рублей. 51 семья уже получила 
квартиры, до конца года будут 

расселены еще 32 семьи.

Иркутск — один из немногих горо-
дов, которые производят расселение 
аварийных домов за счет средств мест-
ного бюджета. В 2017 году эта работа 
продолжится.

Нина Озерникова 
Фото Александра Новикова

Сменить приоритеты
Дмитрий Бердников предложил изменить существующую в области 

систему налогоотчислений

Квартира под ключ
19 иркутских семей справят новоселье

Изменение системы налогоотчислений, предложенное главой города, должно повысить уровень жизни иркутян

Для иркутян, долгое время проживающих в ветхом и аварийном жилье, 
получить квартиры в новом микрорайоне — радостное событие.  
Многие пришли на вручение ключей целыми семьями, с детьми и внуками
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ
Волонтерам, принявшим 
участие в уборке урожая 
на предприятиях Иркутской 
области, мэр города 
Дмитрий Бердников вручил 
благодарственные письма. 
Напомним, что более 
ста волонтеров — ребята 
из спортивного центра 
«Панкратион», Байкальского 
союза боевых искусств, 
воспитанники экологических 
отрядов и студенты — 
добровольно решили помочь 
аграриям. Как отметили 
организаторы, волонтеры 
в течение сентября трижды 
выезжали на уборку урожая: 
первый раз помогли собрать 
овощи более чем с трех 
гектаров в Усольском районе, 
затем — загрузить 60 тонн 
капусты в поселке Карлук, 
а также оказали помощь 
в сборе сельскохозяйственной 
продукции на полях по 
Александровскому тракту.  
— Раньше была добрая 
традиция, когда горожане 
помогали аграриям убирать 
урожай. В этом есть ценный 
воспитательный момент, 
таким образом прививается 
уважение к труду и к людям 
труда. Благодарю вас, ребята, 
за добросовестную работу, — 
подчеркнул Дмитрий 
Бердников.

Конкурс буктрейлеров 
проходит в Иркутске. 
Буктрейлер — это короткий 
видеоролик в произвольной 
художественной форме, 
призванный рассказать 
о какой-либо книге и 
заинтересовать читателя. 
Организаторами конкурса 
выступили Централизованная 
библиотечная система города и 
Иркутский областной кинофонд.  
— Буктрейлер дает создателю 
невероятную свободу творчества 
и простор для фантазии. Он 
может представлять собой 
игровой ролик, слайд-шоу 
с цитатами, иллюстрациями, 
книжными разворотами и 
рисунками, фотофильм и 
даже анимацию. Он может 
как раскрывать сюжет 
произведения, так и передавать 
общую его атмосферу 
посредством абстрактных 
образов или же транслировать 
основные проблемы, поднятые 
в произведении, — рассказали 
организаторы конкурса. 
Буктрейлеры длительностью от 
1 до 3 минут в форматах MPEG4, 
AVI, MKV, WMV (размер кадра 
не менее 640х480) принимаются 
до 25 октября на электронный 
адрес arinaomo@cbsirk.ru. 
Итоги конкурса подведут 
29 октября в рамках Фестиваля 
читательского творчества 
«Между строк».

Вагоны электричек 
оборудуют для провоза 
велосипедов.  
Нововведение планируется 
реализовать в пригородных 
поездах Иркутской области 
к туристическому сезону 2017 
года. Об этом договорились 
общественная организация 
«Велосипедисты Иркутской 
области» совместно 
с Байкальской пригородной 
компанией. В результате 
обсуждения было принято 
решение о разработке проекта 
«Веловагон». В ноябре состоится 
встреча непосредственно 
в поезде, где будут рассмотрены 
готовые технические решения. 
Идеи и пожелания по этому 
поводу можно отправлять на 
электронный адрес  
bppk_smi@mail.ru.

Подготовила Яна Шутова

Титулованная тенни-
систка, юный спасатель 
МЧС, капитан команды 
по робототехнике — все 
сливки школьного обще-
ства собрал в этом году 
конкурс «Лучший уче-
ник года — 2016». Интел-
лектуальное состязание 
проводится в Иркутске 
уже 16-й раз, и в послед-
нее время наметилась 
интересная тенденция: 
шестой год подряд зва-
ние победителя получа-
ет представитель силь-
ного пола.

Конкурс традиционно про-
водится среди учащихся 10—11 
классов, и изначально желаю-
щих стать «Учеником года» на-
бралось около трех тысяч. Од-
нако в результате отбора круг 
претендентов сузился до 63 че-
ловек — по одному от учебного 
заведения. 

На протяжении двух дней ре-
бята проходили «полосу препят-
ствий»: эссе, деловая игра, само-
презентация и поединок. После 
этих этапов отсеялась большая 
часть конкурсантов, и в финал 
вышли восемь учащихся: Евге-
ния Александрова (школа № 12), 
Дарья Бровченко (лицей № 2), 
Алексей Бучнев (лицей-интернат 
№ 1), Анна Крупченко (гимна-
зия № 2), Майя Потравко (ли-
цей № 3), Семен Свинцов (школа 
№ 10), Владимир Трапезников (лицей 
ИГУ), Тамара Трошкина (гимназия № 3). 

— Представьте: в городе семь тысяч 
старшеклассников, из них три тысячи 
рискнули поучаствовать в конкурсе. 
Дальше начинается невероятная мате-
матика: как из трех тысяч выбрали 63, 
а затем — всего лишь восемь? Уверена, 
что каждый из этих трех тысяч достоин 
стоять на этой сцене, — поздравила фи-
налистов председатель думы Иркутска 
Ирина Ежова. — Вы поставили цель — 
и вы ее добились своими знаниями и 
упорством. Воспитание лидера — это 
коллективный труд, поэтому, забираясь 
на такие высоты, никогда не забывайте 
своих школьных друзей и педагогов.

В последнем туре финалистам пред-
стояло научить зрителей своему хобби. 
Мастер-классы получились разными: 
как мыслить структурно, как сделать не-
прямой массаж сердца пострадавшему, 
как быстро собирать головоломки, как 
читать стихи. Автор последнего мастер-
класса, Владимир Трапезников, в итоге 
стал победителем конкурса: его ора-
торское мастерство никого не оставило 
равнодушным. 

— Лучше всего в своей жизни я умею 
две вещи: петь и говорить. Я решил нау-
чить зрителей правильно, художествен-
но читать стихи, углубить понимание 
литературного произведения, — расска-
зывает победитель. 

Внешне Владимир полностью 
отвечает представлению о «Луч-
шем ученике года»: интеллигент-
ный, с аккуратно зачесанными на-
бок волосами, в костюме и очках. 
По мнению жюри, его сильная сто-
рона — публичные выступления. 
Действительно, стоило победите-
лю открыть рот, как перед нами 
вместо школьника возник солид-
ный рассудительный мужчина. 

— Я люблю работать со зри-
телем. Со второго класса начал 
играть в театральной студии и 
участвовать в конкурсах чтецов. 
Мне всегда казалось, что те люди, 
которые сидят в зале, — мои дру-
зья. А с друзьями нужно быть ис-
кренним и открытым, по-другому 
нельзя, — раскрывает свои секре-
ты победитель. 
Несмотря на гуманитарный 

склад ума, в лицее 
ИГУ Владимир 

возглавляет команду по 
робототехнике. Когда 
встала необходимость 

писать инженерную 
книгу, переводить ее 
на английский язык и 

представлять на публике 
созданного робота, все 

сошлись в единодушном 
мнении: лучше 

Трапезникова с этим никто 
не справится. 

Уже позднее у него проснул-
ся интерес к роботам и желание 

«что-то собирать и крутить». 
Сейчас Владимир готовится к сда-

че ЕГЭ, поступлению в столичный вуз и 
штурму сразу нескольких специальностей: 
международные отношения, юриспруден-
ция, реклама и связи с общественностью. 
На конкурсе в своем эссе фразу «Я пришел 
в этот мир, чтобы…» Владимир продол-
жил так: «…быть самим собой, чего-то до-
стигнуть и запомниться людям». 

Вместе с ним на областной этап кон-
курса «Лучший ученик года — 2016» от 
Иркутска отправятся Анна Крупченко, 
Дарья Бровченко и Алексей Бучнев.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

Битва умников и умниц
Победителем городского конкурса «Лучший ученик 

года — 2016» стал Владимир Трапезников из лицея ИГУ

Владимиру Трапезникову удается совмещать 
несовместимое — театр, кружок по робототехнике, 
вокальную студию. Кроме того, в университете 
он собирается получить сразу три специальности: 
международные отношения, юриспруденция, реклама 
и связи с общественностью

В финал конкурса вышли восемь человек: Семен Свинцов (школа № 10), Евгения Александрова (школа № 12), Дарья Бровченко 
(лицей № 2), Алексей Бучнев (лицей-интернат № 1), Анна Крупченко (гимназия № 2), Майя Потравко (лицей № 3), Владимир 
Трапезников (лицей ИГУ), Тамара Трошкина (гимназия № 3)



И
РК

У
ТСК

 
№

 39 t
 20 октября, 2016

5

irkutskinform
.ru

Знай наших!

Есть старый анекдот: «По-
чему конкурс называется 
«Мисс Вселенная», если все 
участницы с планеты Зем-
ля?». Шутки шутками, но мы 
уверены, что если бы кра-
савицы со всех галактик со-
брались померяться силами, 
лучшей все равно призна-
ли бы иркутянку Кристину 
Мищенко. Недавно она по-
бедила в престижном меж-
дународном конкурсе «Ms.
Universal 2016». О своем си-
бирском характере, мужских 
увлечениях и секретах красо-
ты Кристина Мищенко, ныне 
живущая в Москве, поведала 
«Иркутску». 

— Конкурс проходил в США, в шта-
те Невада. Он длился 10 дней, было 65 
участниц. Считается, что на конкурсах 
красоты царит напряжение, но на «Ms.
Universal 2016» была очень доброжела-
тельная открытая атмосфера! — расска-
зывает Кристина. — Однажды мы сиде-
ли на семинаре, и тут неожиданно всех 
участниц попросили пройти в свои но-
мера, полностью смыть макияж и пока-
заться в естественном виде. Все удиви-
лись, но выполнили задание. А во время 
семинара все стало ясно: организаторы 
конкурса и приглашенные победитель-
ницы прошлых лет делились своим ви-
дением, как выглядит по-настоящему 
красивая женщина. Она просто должна 
быть счастливой и довольной собой — 
нет причин прятаться за слоями косме-
тики! Я с этим полностью согласна.

Кристина родилась и выросла в Ир-
кутске. Будущая звезда училась в Шко-
ле Леонова, затем перешла в гимна-
зию № 25.

— Моим классным руководителем 
была Наталья Спиридоновна Олешко. 
Она преподавала русский язык и лите-
ратуру, это учитель от Бога, и я безмер-
но ей благодарна, — говорит Кристи-
на. — Также я окончила музыкальную 
школу № 7 по классу фортепьяно. 

Считаю, что игра на этом инструменте 
развивает мелкую моторику и, соот-
ветственно, стимулирует умственную 
активность. Сейчас отдала сына в му-
зыкальную школу, да и сама порой са-
жусь за инструмент.

Свой первый конкурс красоты Кри-
стина выиграла в довольно юном воз-
расте.

— Уже не помню, как он точно на-
зывался: то ли «Мисс Осень», то ли 
«Мисс Весна», — вспоминает ирку-
тянка. — Мне было 14, присутствовал 
здоровый юношеский максимализм и 
стремление к победе — это, кажется, 
читалось у меня по лицу. С годами эта 
невероятная самоуверенность прошла. 
Но что осталось, так это стремление 
двигаться вперед и только вперед!

Азам модельного бизнеса Кристина 
училась в агентстве «Академия красо-
ты»: участвовала в иркутских конкур-
сах и показах, снималась в рекламе и 
фотосессиях. 
На мировую арену она впервые 
вышла в Китае. Приехала туда 

на международный конкурс 
красоты и, неожиданно 

для себя, одержала победу. 
Помимо модельной 

деятельности Кристина 
давно занимается спортом, 

а в школьные годы даже 
увлекалась боксом. 

— У нас был тренер — мужчина, 
в группе я оказалась единственной де-
вушкой. В спаррингах, конечно, не уча-
ствовала, себя берегла, но по характеру 
мне этот вид спорта очень подходил. 
Недавно была на тренировках по мо-
токроссу, очень понравилось! Страш-
новато, конечно, но хочу втянуться и 
прыгать на мотоциклах. Наверное, та-
ким образом ищу адреналин. 

— А правда, что в любимой 
компьютерной игре вы команду-
ете танковым взводом?

— Мне всегда нравились мужские 
увлечения: машины, серьезный спорт, 
танки, в конце концов, — улыбает-

ся Кристина. — Тем более, у меня это 
здорово получается. Я по характеру 
командир, в игре как раз мои способ-
ности проявляются в полной мере.

— А еще вы юрист?
— Да, у меня высшее юридическое 

образование. Но я участвую толь-
ко в нашем семейном бизнесе, когда 
нужна моя консультация. Настоящую 
радость мне все-таки доставляет то, 
что связано с индустрией красоты. 
С огромным энтузиазмом готовлюсь 
к фотосессиям, съемкам, креативным 
проектам, люблю развиваться как мо-
дель и актриса. 

— Кристина, а какие упраж-
нения делаете для поддержания 
фигуры?

— Люблю бегать, танцевать, каж-
дый день у меня кроссфит — интенсив-
ная часовая тренировка, обязательно 
включаю приседания. Когда не хочет-
ся особо напрягаться, иду в бассейн. 

— Каких принципов питания 
придерживается «Мисс Вселен-
ная»?

— Утром после пробуждения я вы-
пиваю стакан воды с выжатой поло-
винкой лимона, это бодрит. Очень 
люблю зеленый чай, считаю, что он 
очищает организм. Ем немного, но не 
ограничиваю себя в выборе. 

Много лет назад я специально 
уменьшала размеры порции, 

сейчас мне достаточно 
буквально детской тарелочки. 

Когда желудок сокращается, 
ему нужно намного меньше 

еды для чувства сытости. 

Мясу предпочитаю рыбу и морепро-
дукты, на гарнир — зеленые салаты 
или овощи. Я категорически против 
газированных сладких напитков, жир-
ных десертов и мороженого — еще в 14 
лет в модельной школе нам запретили 
это. Еще один пункт моего рациона — 
витамины. В мегаполисах, как бы ты 
разнообразно ни питался, микроэле-
ментов все равно не хватает. И, разу-
меется, я не ем перед сном. 

— Есть ли у вас идеал женской 
красоты?

— Моника Беллуччи, но я немножко 
круче, — смеется Кристина. — Кстати, 
мой сын всем рассказывает, что его 
мама красавица, так простодушно и 
по-детски гордится моими успехами. 
Раньше я его останавливала, внушала, 
что нужно быть скромнее. А в послед-
нее время решила, что мои победы — 
это и его победы, ведь он мой стимул и 
смысл жизни.

— Что вам дал конкурс «Ms.
Universal 2016»?

— Благодаря моей победе «Мисс 
Вселенная» пройдет в Москве. Сейчас 
мы занимаемся организацией этого 
конкурса, он планируется в августе — 
сентябре. Сложностей в организации 
много, надо привлечь и заинтересо-
вать спонсоров. Плюс ко всему, у нас 
женский коллектив, в период под-
готовки к финалу страсти кипят! Но 
за благоприятный климат в нашей 
команде отвечает директор конкурса, 
психолог Анна Адамова. 

Москва впервые примет 
такой конкурс: в период 

политической нестабильности 
это очень важно. Самые 

прекрасные женщины со 
всего мира прилетят к нам, 
а красота и женская дружба 

сильнее многих мировых 
проблем. Мы планируем 

привлечь известных 
артистов, а большую часть 

средств, вырученных от 
грандиозного шоу, направить 

на благотворительность.  
— Что в дальнейших планах?
— Одно из новых направлений, ко-

торым планирую заняться, — создание 
линии одежды. Я очень люблю наря-
жаться, считаю, что одежда должна 
украшать и придавать уверенности. 
Мечтаю делать людей счастливыми, 
красивыми и стильными!

Элина Халтанова 
Фото из архива героини

Красота по-иркутски
«Ms.Universal 2016» Кристина Мищенко рассказывает о победе 

на международном конкурсе

Мой жизненный 
принцип —  
это цитата из 
фильма Вуди 
Аллена:  
«Живи каждый 
день, как 
последний, 
и однажды ты  
не ошибешься»
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Финансы

У кого в жизни не было случая, ког-
да денег не хватает? Совсем чуть-чуть, 
совсем ненадолго? Наверняка каждый 
бывал в такой ситуации, бежал к дру-
зьям, знакомым, соседям. Занимал, 
копил, отдавал… Но сегодня можно ре-
шить эту проблему иначе — взять так 
называемый займ до зарплаты.

Знать, как правильно брать микрозаймы, полез-
но. Даже те, кто старается избежать взаимодействия 
с кредитными организациями, не могут быть уверен-
ными в том, что рано или поздно им не придется ис-
кать выгодные условия для получения микрозайма. 
Человеку свойственно ошибаться, но финансовые 
ошибки могут дорого обойтись, потому определен-
ный багаж знаний в области кредитования никому 
не помешает.
Как известно, спрос рождает предложение. 

Получив сигнал о спросе на займы среди 
физических лиц в небольших суммах и 
на короткий срок, микрофинансовые 

организации (МФО), ориентированные 
изначально на поддержку малого бизнеса, 
стали выдавать и потребительские займы, 

в которые вошли «займы до зарплаты».

Деятельность МФО в России регулирует Федераль-
ный закон № 151-ФЗ «О микрофинансовой деятель-
ности и микрофинансовых организациях». Согласно 
этому закону, статус МФО присваивается юридиче-
скому лицу, данные по которому внесены в государ-
ственный реестр микрофинансовых организаций, и 
утрачивается при исключении указанных сведений 
из этого реестра. 

Условия предоставления займов в них имеют ряд 
преимуществ перед условиями в кредитных органи-
зациях. Например: 

— большинство банков, в отличие от МФО, не вы-
дают кредиты менее 15 тысяч рублей;

— оформление займа в МФО менее формализова-
но и занимает немного времени;

— при выдаче займа в МФО невысокий доход за-
емщика или его кредитная история играют незначи-
тельную роль. 

У большинства МФО есть некоторые требования 
при выдаче займа, например возраст и гражданство. 
С гражданством все понятно: прописанные на терри-
тории Российской Федерации организации не будут 
давать займы тем, кто не является гражданином на-
шей страны. 

Что касается возраста, то тут есть рамки 
«от» и «до». В общих чертах: нужно быть 
не младше 18 лет и не старше 85. Однако 
более 50 % МФО не станут сотрудничать 

с восемнадцатилетними.

Для большинства приемлемым является возраст 
20—21, некоторые заключают контракты с теми, кому 

больше 24 лет. Нижний возрастной предел — 65 лет. 
Но прежде чем взять даже небольшую сумму, необ-
ходимо ознакомиться со всеми условиями договора. 

— Нужно отдавать себе отчет в том, что при воз-
врате таких «легких» денег могут быть свои нюансы. 
Например, процентные ставки по так называемым 
«займам до зарплаты» могут достигать 2,5 % в день 
или 800 % и более в год. Само название «займы до 
зарплаты» говорит о том, что это средства, которые 
заемщики берут на короткий срок для каких-то экс-
тренных расходов, — уточняет управляющий Отде-
лением по Иркутской области Сибирского главного 
управления Центрального банка Российской Феде-
рации Сергей Андреев.

Вернув заем вовремя, человек решит свои про-
блемы и не переплатит лишнего. А вот если сроки 
возврата будут нарушены и просрочка будет расти, 
то размер долга тоже существенно увеличится.

Для того чтобы заем в МФО не превратился для вас 
в кабалу, необходимо предварительно внимательно 
изучить договор, оценить достаточность своих дохо-
дов для погашения займа и начисленных процентов. 

Вместе с тем для защиты потребителей от чрез-
мерного роста просроченной задолженности были 
внесены изменения в Федеральный закон, регулиру-
ющий деятельность МФО. 

Начиная с 29 марта 2016 года все проценты, на-
численные заемщику по договорам, заключенным 
на год и менее, не должны превышать четырехкрат-
ного размера суммы займа.

То есть микрозайм в размере тысячи 
рублей заемщику необходимо вернуть 

с процентами, но они не могут превышать 
4 тыс. рублей. Иными словами, вернуть 

придется тысячу рублей основного долга 
плюс проценты в сумме не более  

4 тыс. рублей.

— Однако в эту сумму не включаются неустойки 
(штрафы, пени) и платежи за услуги, оказывае-
мые заемщику за отдельную плату. Например, за 
изучение кредитной истории может быть взыска-
на дополнительная плата, — продолжает Сергей 
Андреев.

Также с 1 июля 2016 года внесены поправки в за-
кон, согласно которым МФО не имеют права зани-
маться взысканием просроченной задолженности.

А с 2017 года вступят в силу изменения, благода-
ря которым процент по займу не сможет превышать 
трехкратной (а в некоторых случаях двукратной) 
величины займа, и в эту сумму будут включены все 
пени и штрафы.

Кроме того, важно знать, что действующие на тер-
ритории Российской Федерации МФО обязаны:

— предоставить потенциальному заемщику до 
подписания договора микрозайма полную и досто-
верную информацию о порядке и условиях предо-
ставления субсидии, о его правах и обязанностях, 
связанных с получением средств; 

— разместить копию правил предоставления ми-
крозаймов в доступном для обозрения и ознакомле-
ния с ними любого заинтересованного лица месте, 
а также в интернете;

— объяснить условия договора микрозайма, нали-
чие возможности и порядка изменения его условий 
по инициативе МФО и заемщика;

— предоставить перечень и размер всех платежей, 
связанных с получением, обслуживанием и возвра-
том микрозайма, а также связанных с нарушением 
условий договора.

При оформлении договора займа в квадрат-
ной рамке в правом верхнем углу первой страницы 
должна быть указана полная стоимость потреби-
тельского кредита (займа), нанесенная прописными 
буквами черного цвета на белом фоне четким, хоро-
шо читаемым шрифтом максимального размера из 
используемых на этой странице шрифтов. Площадь 
квадратной рамки должна составлять не менее пяти 
процентов площади первой страницы договора по-
требительского займа.

Итак, выбор в пользу необходимости услуг, пред-
лагаемых МФО, остается за потребителем. Несомнен-
но, этот выбор делать легче, будучи осведомленным 
об особенностях деятельности микрофинансовых 
организаций. Тогда принятое решение будет обду-
манным, взвешенным и осознанным.

Анастасия Дарчук

Перехватить до зарплаты
Учимся брать микрозайм правильно

        СПРАВКА
Ведение государственного реестра микрофи-

нансовых организаций осуществляется Банком 
России. Актуальная информация о МФО размеще-
на в интернете на официальном сайте Банка Рос-
сии www.cbr.ru в разделе «Финансовые рынки/
Надзор за участниками финансовых рынков/Ми-
крофинансирование и финансовая доступность».

        ЦИФРА
В Иркутской области, по данным Банка России, 

на 1 октября 2016 года действовало 78 микрофи-
нансовых организаций.

Центральный рынок  
предоставляет торговые места

Адрес: ул. Чехова, 22. 
Телефон: 8 (3952) 243-395
Часы работы: ежедневно  

с 8 до 20 часов
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ЫЦентральный рынок — это крупнейший рознич-
ный рынок в Иркутске и области. Он находится в са-
мом центре города и расположен в месте остановки 
83 маршрутных транспортных средств. Централь-
ный рынок развивается каждый год: мы бес-
прерывно улучшаем условия как для пред-
принимателей, так и для покупателей.

Предоставление торгового места или павильона на 
Центральном рынке стоит от 50 рублей в день. Торго-
вую площадь мы можем предложить в удобном для 
вас месте: в здании Центрального рынка или 
на уличной ярмарке. 

Обратите внимание, что на нашем рынке 
действует система социальных торговых мест.
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Знак качества

Мы всегда думаем об удобстве сво-
их жильцов. Квартал «Предместье» 
находится всего лишь в пяти киломе-
трах от площади Кирова и в четырех 
километрах от Центрального рынка. 
В «Предместье», так же, как и в центре 
Иркутска, есть вся необходимая ин-
фраструктура. Но приятным сюрпри-
зом для жителей будет еще и свежий 
воздух, прекрасная экология и воз-
можность совершать прогулки по на-
бережной реки Ушаковки. 

Бонусом для вас будет близость к 
одной из самых оживленных маги-
стралей города. Ведь расстояние от 
пересечения улицы Советской и Кос-
мического проезда до «Предместья» 
составляет всего один километр. Это 
значит, что добраться на автомобиле 
до жилого квартала от одной из са-
мых главных улиц города можно все-
го за 5—10 минут. Также от остановки 
«Технический колледж» и трамвайной 
остановки «Ленская» регулярно отхо-
дят маршрутные такси, что позволит 
без проблем приехать в любую часть 
города.

Новый проект будет 
отличаться и развитой 

социальной инфраструк-
турой. Молодые родители 
всегда думают о будущем 

своих детей. Выбирая 
новую квартиру, они прежде 
всего узнают о том, в какой 
садик будут ходить их дети, 

в какой школе будут учиться. 
Можем вас порадовать: 

вблизи «Предместья» уже 
заканчиваются работы по 
строи тельству большого и 
уютного детского сада на 

350 мест и начального блока 
школы № 66 на 250 мест. 

Предполагаемый срок сдачи детско-
го сада — конец 2016 года, а строитель-
ство начального блока школы плани-
руют завершить в 2017 году. К числу 
уникальных особенностей квартала 
можно также отнести значительные 
общественные пространства. В окру-
жении квартала находится большое 

количество объектов торгово-развле-
кательного и социального назначения. 
Вам не нужно будет ехать в город за 
покупками: самые большие супермар-
кеты с весьма демократичными цена-
ми — рядом. 

Современные городские жители 
мечтают совместить чистый и свежий 
воздух и возможность за несколько 
минут доехать до центра города. Этот 
архитектурный проект сумел вместить 
в себя и то и другое. К жилому кварта-
лу «Предместье» примыкает лесопар-
ковая прибрежная зона, где будут обо-
рудованы места для семейного отдыха, 
игровые и спортивные площадки, ве-
лосипедные и прогулочные дорожки. 
Совсем рядом — великолепный сосно-
вый лес. Общеизвестно, что хвойные 
леса выделяют огромное количество 
фитонцидов, которые борются с боль-
шинством известных на сегодня болез-
нетворных бактерий. Поэтому, напри-
мер, все лучшие крымские санатории 
устраиваются в хвойных лесах. Все 
элементы благоустройства планирует-
ся интегрировать в лесную зону в гра-
ницах существующей прибрежной 
полосы. Это позволит круглогодично 
отдыхать всей семьей на свежем воз-
духе рядом с домом.

Новостройки сегодня растут как гри-
бы после дождя. И, к сожалению, не всег-
да цена новых квартир соответствует их 
качеству. Новоселы все чаще обращают 
внимание не только на цену квартиры, 
но и на то, кто является застройщиком их 
нового дома. Вот что говорит начальник 
МУП «Управление капитального строи-
тельства» Евгений Савченко: 

— Наша компания — один из 
крупней ших застройщиков столицы 
Восточной Сибири. В нашем активе 
сотни многоквар тирных домов, сотни 
тысяч квадратных метров качествен-
ного жилья, десятки объектов социаль-
ной и производствен ной инфраструк-
туры. Тысячи семей стали нашими 
клиентами. Жизнь стремительно ме-
няется, и мы меняемся вместе с ней. 
Мы осознаем, что от наших действий, 
нашего выбора и даже наших мыслей 
зависит будущее любимого города. 

Сегодня УКС города Иркутска не 
считает главным мерилом успеха сво-

их проектов количество проданных 
ква дратных метров. 

Компания намерена 
не только строить дома, но 

и формировать новую среду 
проживания. Цель — создать 
про странство возможностей 

для самореализации и 
личностного роста ирку-

тян в их движении к новым 
горизонтам.

Мы хотим, чтобы в нашем городе 
было комфортно жить и работать тем, 
кто думает о своем будущем и будущем 
своих детей. Уверены, что мы с вами 
имеем общие цели. Присоединяй-
тесь к нашему новому проекту — ЖК 
«Предместье»! Давайте двигаться к 
нашей общей мечте вместе!  

Квартира вашей мечты
Жилой квартал «Предместье»: развитая инфраструктура,  

свежий воздух, общественные пространства

ЦИФРЫ

Общая площадь квартала — 7 га 
Количество блок-секций — 22 
Общее количество квартир — 2 175 
Количество жителей — около 
4 500 человек 

Площади квартир: 
1-комнатные — от 35 до 42 м2 

2-комнатные — от 50 до 56 м2 
3-комнатные — от 75 до 81 м2 

Предполагаемый срок сдачи: 
Блок-секции 1, 2, 3 — IV квар-
тал 2016 года 
Блок-секции 23, 24 — IV квар-
тал 2018 года

Высотные дома жилого квартала «Предместье» разместят-
ся на территории, которая с одной стороны выходит на живо-
писный берег реки Ушаковки, с другой — граничит с улицей 
Баррикад, а окна новых домов будут смотреть на уникальный 
зеленый массив, в основе которого — сосновый лес. «Пред-
местье» — это прекрасный выбор для тех, кто мечтает жить 
в Правобережном округе Иркутска. Удачное расположение 
жилого квартала на берегу реки, обособленность террито-
рии, удаленность от оживленных автомагистралей и, вместе 
с тем, шаговая доступность общественного транспорта соз-
дадут особую атмосферу для комфортной жизни.

Мы сотрудничаем с веду-
щими банками Иркутска. 
Ипотека с гос поддержкой. 

Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 14 
Иркутск, ул. Баумана, 235/5 
Телефон (3952) 285-100 

Проектные декла рации:  
www.uks.irkutsk.ru
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Знаковое место

Белый дом — одно из красивейших 
зданий Иркутска, имеющее не толь-
ко свое лицо, но и историю. Оно стоит 
в самом центре города, в начале улицы 
Карла Маркса на набережной Ангары 
и является памятником архитекту-
ры федерального значения. Когда-то 
здесь располагалась резиденция ге-
нерал-губернаторов Восточной Сиби-
ри. Надо сказать, этот дом интересен 
не только как творение зодчества. Он 
хранит множество тайн, в его стенах 
побывали многие известные люди, 
там разворачивались поистине эпо-
хальные драмы…

Первый каменный
В государственном архиве Иркутской области со-

хранился документ, уточняющий дату строительства 
этого легендарного здания. В «Сборнике для Иркут-
ской городской думы за 1800 год» сохранилось про-
шение купца Михаила Сибирякова «на отвод участ-
ка на углу улиц Першпективной и Набережной под 
трехэтажный каменный дом». 

Проектировщик особняка до сих пор доподлинно 
неизвестен. Есть версия, что во время поездки в Пе-
тербург с целью получения разрешения на открытие 
текстильной фабрики, которую здесь планировал 
построить Сибиряков, был найден и архитектор. 
Правда, этот вопрос до сих пор остается открытым, 
но предполагается, что им стал известный зодчий 
Джакомо Кваренги. Итальянец в 1780 году приехал 
в Петербург по приглашению Екатерины II в ка-
честве «архитектора двора ее величества». Он был 
автором множества дворцов и зданий Москвы и Пе-
тербурга. Может быть, поэтому наш Белый дом от-
даленно напоминает Смольный дворец. 

Именно это здание, построенное в 1804 
году в архитектурном стиле русского 
классицизма, стало первой каменной 

постройкой Иркутска. В разные времена 
оно называлось по-разному.

В первой половине XIX века было известно как 
Сибиряковский дворец, затем — как резиденция 
генерал-губернатора, а где-то с 1920 годов за ним 
окончательно закрепилось название Белый дом. 

Желтый Белый дом
Белым домом особняк называют и сегодня, хотя 

при недавней реставрации удалось вернуть зданию 
первоначальный палевый (светло-желтый) цвет. 

— В Иркутском областном музее хранится аква-
рельный рисунок, сделанный Петром Пежемским, 
иркутским летописцем и художником. На нем дом 
выкрашен в желтый цвет, — рассказывает старейший 
работник научной библиотеки ИГУ, главный специ-
алист отдела книговедения Вера Пешкова. — Белым 
он стал только после реконструкции в 1906 году. 

До 1837 года в особняке жила династия Сибиря-
ковых. Однако из-за финансовых трудностей семья 
вынуждена была продать дом с усадьбой за 35 тысяч 
рублей городской казне. И купеческий дворец стал 
на долгие годы резиденцией генерал-губернаторов 
Восточной Сибири, которые проживали здесь вместе 
со своими семьями. 

Первым из генерал-губернаторов 
в особняк въехал Семен Броневский. Всего 
до 1917 года здесь сменилось тринадцать 

губернаторов.
С этого времени особняк часто ремонтировался, 

подвергался перепланировкам — каждый новый хо-
зяин переделывал его под себя. Поэтому сегодняш-
ний облик здания очень отличается от первоначаль-
ного.

Покои генерал-губернатора
О размещении главных помещений здания сви-

детельствует план, составленный в 1889 году при 
генерал-губернаторе графе Алексее Игнатьеве. Пра-
вую часть дома на первом и втором этажах занимали 
личные комнаты генерал-губернатора и его семьи. 
Спальные комнаты размещались на первом этаже. 
Дверь правого бокового фасада вела в сад, где члены 
семьи могли отдыхать, защищенные от посторонних 
взглядов каменной стеной. Угловую комнату второ-
го этажа занимал неофициальный кабинет генерал-
губернатора. Позже здесь располагался кабинет ди-
ректора Научной библиотеки ИГУ. 

— На первом этаже слева от парадного входа на-
ходилась приемная, а в соседней, угловой комнате 
постоянно дежурили чиновники и адъютанты, — 
рассказывает Вера Константиновна. — Следующая 
комната была служебным кабинетом первого лица 
края. 

На втором этаже располагался зал для 
балов с тремя роскошными хрустальными 

люстрами. Там был балкон, на который, 
кроме генерал-губернатора, никто не имел 

права выходить.
Позже в этом помещении располагался читаль-

ный зал для преподавателей ИГУ. Рядом, в угловой 
части этажа, размещалась квадратная гостиная. 
Дверь из нее вела в столовую с голландской печью. 
Стену между ними разобрали в XX веке, и позже 
здесь разместился читальный зал для студентов. 

Главный зал соединялся с домашним кабинетом 
(эта дверь сохранилась) и гостиной (проем теперь за-
мурован). 

На третьем этаже жила прислуга, а в левой части 
помещения в 1871 году устроили домовую церковь. 
Здесь также располагались людские и комната для 
оркестра. Позже именно в этих помещениях разме-
щался редкий фонд научной библиотеки. 

По узкой лестнице в правой части здания члены 
семьи генерал-губернатора могли подниматься на 
второй этаж (эти пролеты сохранились) и на третий 
(уцелели лишь верхние ступени).

Центр общественной жизни
А вот по знаменитой главной лестнице Белого 

дома поднимались многие важные люди того вре-
мени, ведь с 1838 года резиденция становится цен-
тром официальной и общественной жизни огром-
ной территории от берегов Енисея до Тихого океана. 
Здесь подписывались указы о казни и помиловании, 
устраивались приемы. В этих стенах не раз бывали 
декабристы Сергей Трубецкой, Иван Якушкин, Алек-
сандр Поджио, Николай Бестужев, Петр Муханов. 

— Известно, что в 1857—1859 годах дом посещали 
участники кружка утопистов-социалистов Михаил 
Петрашевский, Николай Спешнев, Федор Львов, — 
замечает Вера Константиновна. — В доме часто бы-
вали известный деятель русского и международного 
революционного движения Михаил Бакунин, а так-
же Петр Кропоткин, только окончивший кадетский 
корпус и ставший впоследствии известным геогра-
фом и революционером.

С генерал-губернатором Восточной Сибири 
(1847—1861 гг.) Николаем Муравьевым-Амурским 
в Белом доме не раз встречался контр-адмирал Ген-
надий Невельский, доказавший, что устье Амура су-
доходно, а Сахалин — остров. 

Иркутский Смольный 
Кто построил знаменитый особняк, во сколько он обошелся городской 

казне, и как жили генерал-губернаторы
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Знаковое место

Здесь несколько летних 
дней 1891 года провел 

последний русский 
император Николай II. 
Будучи наследником 

престола, он совершил 
кругосветное путешествие 
и возвращался в Петербург 

через Иркутск.
Кстати, когда один из потомков 

Сибирякова, поправив финансовые 
дела династии, решил выкупить 
дворец у города, власти ему отказа-
ли, потому что более подходящего 
дома для размещения резиденции 
генерал-губернатора не нашли. 

Большевистская 
крепость

В конце 1917 года Белый дом стал 
большевистской крепостью. Послед-
ний хозяин Белого дома генерал-гу-
бернатор Пильц, узнав о революции 
в Петербурге, принял все меры, что-
бы скрыть этот факт от жителей края. 
Он сохранял в секрете телеграммы о событиях в сто-
лице, не разрешал печатать их в газетах. 

Лишь 1 марта, поняв, что самодержавие вряд ли 
будет восстановлено, Пильц опубликовал воззвание 
с призывом верно служить Временному правитель-
ству. Спустя несколько дней генерал-губернатор был 
смещен с должности иркутским Советом рабочих и 
солдатских депутатов. 

В октябре в Иркутске начался I Всесибирский 
съезд Советов рабочих, крестьянских и казачьих де-
путатов, образовавший центральный исполнитель-
ный комитет — Центросибирь. С октября в Белом 
доме размещаются Центральный исполнительный 
комитет, штаб Красной гвардии, военно-революци-
онный комитет и редакция газеты «Центросибирь». 

Штурм Белого
Вскоре после окончания съезда Временное пра-

вительство пало. Однако в городе имелось значи-
тельное количество его сторонников и несколько 
военных училищ. Служащие учреждений города не 
выходили на работу, так как не признавали власти 
Центросибири. 

В ночь на 4 декабря 1917 года на заседании военно-
революционного комитета было решено направить 
в учреждения города 11 комиссаров. Этой же ночью 
комиссары вместе с солдатами заняли губернское 
правление, почту, телеграф, казенную палату и дру-
гие учреждения. Чиновники не приступили к работе. 
Обе стороны готовились к вооруженной борьбе.

7 декабря юнкера попытались занять территорию, 
прилегавшую к зданию. Днем 8 декабря начались 
военные действия. Белый дом был отрезан от крас-
ных войск и оказался в глубоком тылу. В нем находи-
лось более 150 красногвардейцев. У них было плохое 
вооружение и мало патронов. 

Первый штурм Белого дома начался 
10 декабря. Не сумев взорвать одну из 

стен здания, юнкера стали обстреливать 
Белый дом из пулемета, установленного 

на чердаке краеведческого музея, а потом 
пошли в атаку со стороны Ангары.

Несколько гранат, брошенных юнкерами, попали 
в окна, раздались взрывы. Однако атаку удалось от-
бить.

Осажденные страдали от холода, мороз стоял ми-
нус 35—40 градусов. Стекла в доме были выбиты, и 
немного согреться можно было лишь во внутренних 
комнатах первого этажа. Чтобы спастись от холода, 
осажденные срывали с окон и дверей дорогие шторы 
и портьеры, обматывались ими, полированную ме-
бель сжигали в печках.

Вторая атака началась 11 декабря. Со стороны 
реки здание обстреливалось пулеметом, со стороны 
музея из бомбомета выпустили пять мин. Главный 
же удар наносился с тыла, куда отряд офицеров за-
шел со стороны Троицкой улицы (ныне 5-й Армии). 
Во время этого штурма белые потеряли 17 человек, 
но цели не добились. В час ночи 17 декабря начался 
последний штурм, вновь с трех сторон. Когда закон-
чились патроны, осажденные прекратили сопротив-
ление, юнкера заняли здание, захватив в плен 153 
человека, в том числе 17 раненых.

Братская могила
Спустя несколько дней власть в городе полностью 

перешла к Советам. После окончания уличных боев 
в декабре 1917 года было принято решение о захоро-
нении павших в боях у стен Белого дома. Земле не-
обходимо было предать 107 человек, из них только 
50 были опознаны. 

В конце декабря начались работы по сооружению 
склепа на месте захоронения. Каменную ограду Бе-
лого дома вдоль Большой улицы разобрали, кирпич 
пошел на облицовку могилы. 

Похороны были назначены на 23 февраля. Поста-
новлением ЦИК Советов Сибири эту дату объявили 
общероссийским днем памяти жертв рабоче-кре-
стьянской революции, павших в боях 8—17 декабря 
1917 года. 

Правда, в 1918 году военно-санитарный совет 
принял решение эвакуировать захороненные тела, 
ведь близость кладбища к Ангаре могла стать при-
чиной отравления воды и угрожала здоровью на-
селения. Городская дума решение поддержала. 

30 октября тела всех погребенных были 
перевезены и захоронены на Амурском 
кладбище. В память о погибших у стен 
Белого дома установлена мемориаль-
ная плита.

Храм науки и знаний
После ремонта здания, сильно постра-

давшего во время боев, здесь начались 
занятия исторического и юридического 
факультетов только что открытого Ир-
кутского государственного университета. 
Первые его факультеты станут впослед-
ствии самостоятельными вузами. 

Библиотека университета поначалу за-
нимала небольшой дом рядом — бывшую 
канцелярию генерал-губернатора. 

— К 1936 году в библиотеке было собра-
но более 800 тысяч томов, сформирован 
мощный газетный и архивный фонды, — 
рассказывает Вера Пешкова. — Сюда 
передавались книги из прежних, дорево-
люционных учебных заведений: духовной 
семинарии, гимназии. В состав книгохра-
нилища вошли крупные частные библио-
теки — собрание купца Василия Баснина и 

иркутского летописца Нита Романова. 
Еще в 1936 году появилась идея выстроить 
большое здание для научной библиотеки. 

Однако этого не произошло. Поэтому 
в 1939 году библиотека просто переехала 

в Белый дом. 

Книгохранилище устроили в бывших губернатор-
ских конюшнях, которые примыкали к Белому дому 
со двора. Это длинное здание называли «колбасой».

Через четверть века было принято решение о сно-
се строения. А книгохранилище переместили в жи-
лой дом на улице 5 Армии, предварительно выселив 
из нее людей.

Сейчас, после того как у научной библиотеки ИГУ 
появилось собственное здание, в Белом доме вновь 
учатся студенты бывшего иняза. 

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова 

В ближайшем номере «Иркутска» читайте  
очерк об одном из купцов  
Сибиряковых Иннокентии  

Памятные доски на фасаде 
напоминают о важнейших 

исторических событиях, 
происходивших в этих стенах

Предположительно автором 
проекта первого каменного дома 
Иркутска выступил известный зодчий 
Джакомо Кваренги

СПРАВКА
Основатель Белого дома Михаил Сибиряков 

был колоритнейшей фигурой в иркутском обще-
стве. Богатый купец, самодур, человек волевой 
и решительный. Несмотря на его необузданный 
и жесткий нрав, иркутяне четырежды выбирали 
его городским головой.  

При Ксенофонте Сибирякове — потомке знат-
ного купца, также бывшего городским головой 
в 1817—1825 годах, здание было полностью ре-
конструировано. Мебель и некоторые элемен-
ты внутреннего убранства для восстановленной 
резиденции специально сделали петербуржские 
мастера. 

Изображение Белого дома использовано 
в эмблеме Иркутского государственного уни-
верситета.

Интерьеры Сибиряковского дворца в те времена поражали роскошью и изысканным убранством. 
Добротную мебель от лучших мастеров Санкт-Петербурга дополняли ковры, привезенные из-за границы

Белый дом стал первым каменным зданием города. 
С 1838 по 1917 годы особняк прослужил резиденцией 
генерал-губернаторов Восточной Сибири

В декабре 1917 года дом стал свидетелем кровавого 
переворота. Иркутская улица Декабрьских Событий 
названа в память о тех боях
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Медосмотр

Болезни желудочно-кишечного тракта 
стали таким частым явлением, что мно-
гие не придают им значения и лишь от-
махиваются: мол, у кого из нас живот не 
болит… А тем временем гастрит диагно-
стируют даже у младших школьников, 
а рак желудка по распространенности 
стоит на третьем месте среди онкологи-
ческих заболеваний. Какую угрозу таят 
в себе обезболивающие, почему нельзя 
запивать таблетки грейпфрутовым соком 
и чем опасны слабительные — об этом мы 
узнали от заведующего гастроэнтероло-
гическим отделением медсанчасти ИАПО 
Дмитрия Пешкова.  

— Дмитрий Майевич, с какими проблемами 
чаще всего поступают к вам в стационар?

— С результатами неэффективного амбулаторного 
лечения. Сегодня провизоры заменили терапевтов: 
больные, экономя свое время, идут прямиком в апте-
ку и покупают популярные лекарства, дабы заглушить 
симптомы. В частности, кислотопонижающие препа-
раты, ингибиторы протонной помпы. Если необсле-
дованный человек начинает принимать подобные ле-
карства, на первых порах они, конечно, помогают, но 
зачастую оказывают негативное воздействие, услож-
няют постановку диагноза в дальнейшем. 

— То есть бездумно выбранный препарат 
может исказить картину заболевания?

— Именно. Дело в том, что бактерия хеликобактер, 
являющаяся доказанным фактором развития рака 
и язвы, заводится в одном из отделов желудка — ан-
тральном. Но стоит начать принимать ингибиторы, 
как тут же происходит распространение бактерии по 
всем отделам желудка, резко возрастает ее количество. 
А это источник мощнейшего хронического воспале-
ния. Так что ингибиторы, как и антибиотики, необхо-
димо назначать после диагностики.

— Какие симптомы должны подтолкнуть 
человека записаться к врачу?

— В первую очередь, непропорциональное чувство 
переполнения, когда после обычной порции возникает 
ощущение, что съел целую кастрюлю. Второе — резкое 
похудание. Есть и другие «красные флаги» тревоги. 
В частности, примесь алой крови в кале, лихорадка и 
температура непонятной природы. 

Мы зачастую сталкиваемся с проблемой недооцен-
ки заболевания: «Да у вас всего лишь гастрит, ниче-
го страшного», — говорит терапевт. Но, вообще-то, 
гастрит — это диагноз, который ставится только под 
микроскопом в буквальном смысле слова. Для этого 
нужно провести эндоскопическое исследование, взять 
небольшой кусочек ткани из желудка. Это абсолютно 
безболезненно, так как слизистая желудка не содер-
жит нервных окончаний, иначе каждый прием пищи 
сопровождался бы мучительной болью. Под микро-
скопом ставится диагноз, определяется форма и актив-
ность гастрита. Важно дать правильную оценку заболе-
ванию и вовремя начать лечение. Есть так называемая 
точка невозврата: если развивается атрофия желез же-
лудка, то, как бы мы ни лечили пациента, обратного 
пути нет — стать здоровым уже не удастся. 

— По данным Всемирной организации здра-
воохранения, в 2012 году рак желудка стоял 
на третьем месте после рака легких и пече-
ни. Какова ситуация сегодня? 

— С развитием эндоскопической техники, с ростом 
доступности проведения таких исследований, как ФГС 
(что в народе называется «глотать лампочку»), коли-
чество раков желудка снизилось. Зато на первый план 
вышел рак кишечника. В связи с чем? Из-за пробле-
мы хронических запоров и нежелания пациента про-
ходить такие непопулярные обследования, как фи-
броколоноскопия. Страдает колоссальное количество 
населения. Но к врачу пойти боятся, стыдятся, лечатся 
растительными средствами: александрийским листом, 
крушиной, какими-то семечками из Азии. Да, они 
дают эффект, но каким путем? За счет резкого, посто-
янного раздражения прямой кишки. Эти препараты 
со временем требуют все большей дозы, а в конечном 
итоге перестают помогать. 

Более того, подобные слабительные небезопасны. 
Молекула действующего вещества настолько велика, 
что почки не могут вывести ее из организма в полном 
объеме. Это несет за собой риск развития рака почек. 
Поэтому нужно сначала поставить правильный диа-
гноз, а уж потом назначать слабительные. 

— Возможно, люди прибегают к расти-
тельным лекарствам, чтобы не нагружать 
организм таблетками. Ведь многие лекар-
ства конфликтуют между собой. 

— Это самая больная тема — межлекарственное вза-
имодействие. Зачастую пациенты вынуждены прини-
мать не менее пяти препаратов из-за наличия разных 

заболеваний. Однако при такой лекарственной нагруз-
ке половина препаратов либо не действует, либо стано-
вится угрозой для здоровья. 

Многие думают, что таблетка работает примитив-
но: проглотил, упала в желудок, растворилась и нача-
ла действовать. Однако препараты с таким эффектом 
можно пересчитать по пальцам одной руки. Подавля-
ющее большинство требует энтерогепатической акти-
вации.

Это значит, что они должны пройти мимо 
желудка, не растворившись, прийти 

в начальный отдел тонкой кишки, 
всосаться, попасть с кровью в печень, 

найти там нужный белок, превратиться 
в активное вещество, опять выделиться 
в кровь, проникнуть в нужный орган и 

подействовать на определенную клетку. 
А некоторые лекарства должны проделать 

этот путь дважды или трижды. 

Если же человек принимает несколько препаратов, 
то возникает конфликт интересов внутри печени. Раз-
ные препараты, назначенные кардиологом, урологом 
или эндокринологом, активизируются при помощи од-
ной и той же группы белков. Но если белок постоянно 
забит, то он не в состоянии активизировать лекарство. 
Поэтому пациент, которому прописали несколько пре-
паратов, должен точно знать, в какой последователь-
ности их принимать. 

— Почему опасно пренебрегать правилами 
приема лекарств? 

— Если пациент выпивает таблетку во время еды, а 
не за полчаса, как указано в инструкции, то в желудке 
резко возрастает уровень кислотности, и пилюля пере-
варивается вместе с пищей. Учитывая, что пищевари-
тельный сок способен разъесть глянцевый журнал за 
несколько минут, таблетку он уничтожит еще быстрее. 
Разумеется, никакого эффекта от нее не будет. 

Бывает и другая ситуация: пациент принимает один 
препарат, по правилам, натощак, но он почему-то не 
действует. А все дело в том, что таблетку он запивает 
не водой, как положено, а грейпфрутовым соком. Это 
единственный из цитрусовых, который резко переклю-
чает печень с активизации препарата на переварива-
ние фрукта. Запив лекарство грейпфрутовым соком, 
можно считать, что смыл его.

То же самое касается зверобоя и фенобарбитала, со-
держащегося в валокордине и корвалоле: они блоки-
руют печень, как и грейпфрут.

— Какие лекарства наиболее опасны для 
желудка?

— Нестероидные противовоспалительные препара-
ты — то есть обезболивающие, которые мы привыкли 
пить при мигренях, зубной и менструальной болях. 
Они сильно угнетают защитный механизм желудка 
и могут вызвать внутреннее кровотечение. Сколько 
людей умирало от этого десять лет назад, столько же 
погибает и сегодня. И все потому, что люди бескон-
трольно принимают обезболивающие препараты. Как 
говорится, аспирин спас жизни миллионам, но унес 
тысячи. Так что, если пациент вынужден принимать 
обезболивающее регулярно, нужно позаботиться о за-
щите желудка. 

— Если особых проблем с пищеварением 
нет, нужно ли придерживаться каких-то 
правил? 

— Обязательно. В основе всего — питание. Что едим 
и чем запиваем. У нас, сибиряков, основу рациона со-
ставляет мясо. Но оно делится на две категории: белое 
(мясо птицы, рыбы, кролика) и красное (говядина, 
свинина, баранина). Белое мясо полезное, легкоусво-
яемое, не агрессивное для организма. А вот красное 
является пусковым механизмом в развитии онколо-
гических заболеваний, так что его потребление лучше 
ограничить. 

Следите, чтобы в рационе присутствовало как мож-
но больше овощей и фруктов, причем в целом виде. 
Даже если мы делаем пюре или выжимаем сок, раз-
рушаются крайне полезные вещества. А те соки, кото-
рые продаются в пачках и бутылках, мы, гастроэнте-
рологи, всерьез вообще не рассматриваем. Если при 
употреблении свежих овощей наблюдается вздутие, то 
используйте термическую обработку, лучше всего при-
готовление на пару. 

В свой рацион настоятельно советую включать зер-
новой хлеб, для приготовления которого использует-
ся мука грубого помола с остатками чешуек от зерен. 
Если же такой возможности нет, то нужно покупать от-
руби или хлеб с отрубями. 

Все вокруг говорят о пользе йогуртов. Она, 
конечно, неоспорима, но есть обратная 

сторона медали — высокая сахарная 
нагрузка. Большой стакан йогурта 

(даже обезжиренного) содержит около 
двух столовых ложек сахара, в итоге 

лишний углевод вызывает нагрузку на 
поджелудочную железу. 

— Кстати, про запивание. Специалисты 
расходятся во мнении, можно ли запивать 
пищу. Что скажете по этому поводу?

— Запивать нежелательно. Но если привыкли, то 
лучше запивать обыкновенной водой. Если хотите 
похудеть, пейте воду перед тем, как садиться за стол. 
А вот чай следует пить минут через 40 после основного 
приема пищи, иначе он не усвоится. 

 — Считается, что осенью заболевания пи-
щеварительной системы обостряются. Это 
так?

— Отчасти да. Сезон оказывает определенное вли-
яние, происходит смена биоритмов и гормонального 
фона. Вместе с тем меняется набор продуктов: начи-
нается пора орехов, грибов. Орехи и семечки содер-
жат много жиров, а грибы сами по себе тяжелая пища. 
Даже собранные в чистой тайге, они накапливают ве-
щества, агрессивно воздействующие на организм. 

Если раньше считалось, что хронические больные 
должны проходить курс профилактики осенью и вес-
ной, то сейчас рекомендации Российской гастроэнте-
рологической ассоциации сводятся к тому, что лечение 
должно быть круглогодичным. 

Беседовала Яна Шутова 
Материал подготовлен при содействии департамента 

здравоохранения и социальной помощи населению 
администрации г. Иркутска

Почему болит живот? 
О заболеваниях пищеварительной системы, лекарственной перегрузке 

и тревожных симптомах
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Соседи

Эвенки — самая загадоч-
ная национальность из всех, 
проживающих на террито-
рии Иркутской области. До 
1930-х годов их именовали 
тунгусами. Это название со-
хранилось в имени рек Ниж-
няя и Подкаменная Тунгу-
ска, Тунгусского метеорита, 
в Красноярском крае есть 
Тунгусское плато. На сегод-
няшний день в границах 
Иркутской области эвенков 
осталось мало. Лишь не-
сколько эвенкийских семей, 
обитающих в Катангском и 
Казачинско-Ленском райо-
нах, до сих пор сохраняют 
традиционный хозяйствен-
ный уклад и в течение всего 
года кочуют с оленями в сво-
их родовых угодьях. Сегодня 
наш собеседник — кандидат 
исторических наук Михаил 
Туров, преподаватель исто-
рического факультета ИГУ, 
более 30 лет своей жизни по-
святивший исследованию 
происхождения, быта и куль-
туры эвенков.

Дети природы
Когда-нибудь человечество призна-

ет: параллельно с нашей техногенной 
цивилизацией существует и другая, 
несравненно более развитая. Где-то 
далеко в сибирской тайге, в лесах Ир-
кутской области и в Эвенкийском рай-
оне Красноярского края, в Якутии, Ки-
тае и во Внутренней Монголии своим 
особенным миром, никого не трогая и 
ни у кого ничего не спрашивая, тихо и 
обособленно живут эвенки. Или тунгу-
сы. Ученые признают, что это колос-
сальная цивилизация, но весьма отли-
чающаяся от нашей. Представители ее 
давно проникли в тайну человеческого 
существования: они знают все о смер-
ти, о том, что происходит за последней 
чертой… 

Они способны читать мысли людей, 
животных и птиц. Они умеют управ-
лять погодой и знают, как выжить 
в 40-50-градусные морозы без камен-
ных домов и без электричества. Тун-
гусские шаманы легко преодолевают 
границу между миром живых и миром 
мертвых, уходя в страну духов, узнают 
о прошлом и будущем, лечат недуги. 
Тунгусская цивилизация владеет са-
мым важным секретом: как прожить 
тысячи лет в природе, не разрушив 
ее. Эвенки — плоть от плоти и кровь 
от крови матушки-земли. Они — дети 
природы. 

Илэ — настоящий 
человек

Название «тунгус» известно рус-
ским с XVI века. Это пришедшее из-
вне и закрепившееся в быту название 
эвенки не принимают. У катангских и 
ангарских эвенков в ХVII—ХVIII веках 
до сих пор бытует, очевидно, древнее, 
первичное именование своего народа: 
«Илэл — люди» (от «Илэ» — «насто-
ящий человек»). Этноним «эвенки» 
стал официально использоваться в ка-
честве общепринятого лишь с начала 
1930-х годов. 

О своем происхождении эвенки сло-
жили много сказок. Одна из них гла-
сит: «Жили-были три сестры Секак, 
Монгукчон и Догикчон, которые жили 
на средней Сивир земле в те време-
на, когда небо только зарождалось и 
было словно пуповина. У каждой се-
стры имелось по одному котлу: каждая 
сама себе готовила, варила. Каждая 
ела свою еду. Все три не разговарива-
ли между собой, ни о чем друг друга не 
спрашивали. Жили сами по себе. Так и 
жили от рождения». 

Опираясь на этот и другие 
источники, Глафира 

Василевич — известный 
ученый-тунгусовед, 

считала, что в образах 
сестер зашифрована 

память о происхождении 
трех наиболее крупных 

современных племенных 
группах северного народа.

Считается, что все эвенки имеют 
общие корни и восходят к неолити-
ческим обитателям обширного про-
странства таежной зоны от Енисея до 
Тихого океана, оставивших после себя 
следы в погребальных комплексах 
«глазковской» культуры. Первым из 
русских столкнулся с тунгусами казак 
Бекетов в районе Ангары. 

Заговоренный глухарь 
Охотятся эвенки чаще всего в оди-

ночку. Но на крупного зверя идут 
группой в два или три человека, если 
надо гнать его на стрелка. Тунгусы 

устраивают засады на переходах через 
речку мелких парнокопытных. Основ-
ная охота ведется на мясного зверя, 
пушного добывают попутно. На охоте 
тунгусы всегда пользовались луками, 
рогатиной, устанавливая самострелы 
и петли. Для выслеживания зверя ма-
скировались, накидывая на себя шкуру 
оленя. 

— Однажды эвенкийская охотни-
ца Елена Рукосуева взяла меня с со-
бой на охоту, — вспоминает Михаил 
Туров. — Пошли добывать глухарей. 
Вышли на поляну, и вдруг я увидел 
ель, на которой сидел огромный глу-
харь. Птица сидела так близко, что 
мне, казалось, не стоило никакого 
труда ее убить. Я прицелился и вы-
стрелил. Глухарь как сидел, так и 
сидит. Снова выстрелил. Никако-
го результата! Опять прицелился и 
вновь — промашка. Глухарь сидит 
неподвижно, будто заговоренный. 
Елена Ларионовна подошла близко и 
говорит мне: 

«Никогда не думай о том, что сей-
час легко убьешь птицу или зверя. 
Они это слышат, и ты не сможешь их 

подстрелить. Вся беда твоя в том, что 
ты не можешь перестать думать! Что-
бы не было лишних мыслей, возьми 
в зубы веточку сосны. Только тогда 
стреляй».

Я послушался и взял в зубы сосно-
вую веточку. Прицелился, выстре-
лил — и глухарь упал под ноги. С этой 
охоты я всегда старался вовремя брать 
в зубы веточку — чтобы разные по-
мыслы помимо воли не лезли в голо-
ву и чтобы их «не услышал» зверь. На 
следующий раз нашей добычей стал 
огромный лось. 

Лоси — самая главная пища эвен-
ков. Обычно эвенки свое стойбище 
устанавливают там, где водятся копыт-
ные. Добыв лося или оленя, вся семья 
эвенков перекочевывает к добыче и 
живет на том месте столько времени, 
сколько понадобится, чтобы засушить 
все мясо. 

Медведя эвенки уважительно 
именуют «дедушкой», никогда 

не называют его прямым 
именем. 

— Вы ничего необычного не заме-
тили на этой фотографии? — спросил 
меня ученый, показывая снимок. 

На нем — трое мужчин и две жен-
щины. Одна — эвенка-охотница Елена 
Рукосуева. Ее пальцы широко расто-
пырены и упираются в колени, словно 
она подражает медведю, растопырив-
шему когти.

— Это она показывает вам: я убила 
хищника, я победила его! — пояснил 
Туров. — Сзади нас лежит медведь, ко-
торого она подстрелила на охоте в тот 
день, когда была сделана фотография.

Путешествие между 
мирами

До сегодняшнего дня эвенки явля-
ются шаманистами. А тунгусские ша-
маны испокон веков считались самы-
ми сильными в Сибири.

— Быть шаманом — это тяжкий труд 
и огромные знания, в конце концов, 
это даже опасно, — рассказывает Ми-
хаил Григорьевич. — Из-за периода 
«воинствующего атеизма» сегодня 
ни один истинный шаман не откроет-
ся постороннему. Шаманы ведут себя 
скрытно, о них знают только немно-
гие посвященные эвенки… В наскаль-
ных рисунках, разбросанных по всему 
Прибайкалью, есть изображение че-
ловека с треугольной шляпой вместо 
лица. Это человек-мухомор, шаман. 
С помощью мухоморов тунгусские ша-
маны вводили себя в транс и уходили 
в путешествие между мирами. Я мно-
го десятков лет был знаком с одним 
эвенком, знал судьбу его и всех его 
детей, но даже не догадывался о том, 
что он — шаман. А узнал об этом со-
вершенно случайно. 

В 1992 году Туров повез двух этно-
графов-москвичей в Ербогачен: они 
ходили по домам, записывали песни 
эвенков. Знакомый ученого, Василий 
Каплин, которому было 87 лет, послу-
шал, что записали приезжие (бабуш-
ки им напели о колхозах) и возмутил-
ся: разве это настоящие эвенкийские 
песни? 

Старик схватил на кухне ковшик и 
мутовку (деревянная лопатка для за-
меса теста) и стал камлать, как камла-
ют шаманы. И только потом признал-
ся ученому: все годы их знакомства он 
скрывал, что его отец был шаманом, а 
Василий ему всегда помогал, был на 
подхвате… 

Путешествие в загадочную страну 
эвенков может не принести никакого 
результата, если эвенк не будет дове-
рять тебе, как себе самому. А бродячий 
образ жизни — кочевание вслед за ста-
дом оленей — делает их и вовсе неуло-
вимыми странниками, обитателями 
леса, живущими по законам тайги.

Оксана Гордеева  
Фото из архива Михаила Турова 

Загадочная страна
Историк Михаил Туров о традициях, поверьях и быте эвенков

СПРАВКА
От эвенков русские землепроходцы заимствовали географические назва-

ния: Алдан (Алдун: каменистые берега), Енисей (Ионесси: большая вода), 
Лена (Елю-Енэ: большая река), Могоча (золотое дно или холм), Олёкма 
(Олоохунай: беличья), Сахалин (Сахалян-улла: Черная река (Амур)), Чита 
(глина). На рубеже I—II тыс. н. э. эвенки были рассечены продвижением на 
север якутов. Восточные эвенки образовали этнос эвенов. До прихода рус-
ских в XVII веке они жили по рекам Ангара, Вилюй, Витим, Енисей, Верхняя 
Лена, Амур и на побережье Байкала.

В России сейчас живут 38 396 эвенков, в Китае и Внутренней Монголии — 
39 534. 

Олени — верные друзья и незаменимые помощники. Осеннее стойбище

Охотница Елена Рукосуева советовала 
Михаилу Турову: «И птица, и зверь 
читают твои мысли. Чтобы отвлечься 
от них — возьми в зубы веточку сосны»

Никогда эвенк не возьмет у природы 
больше, чем может съесть его семья. 
Лосятина — основная пища этого 
северного народа
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Новости думы

26 октября в 10:00 состоятся депутатские слушания (ул. Ленина, 14, каб. 72).
27 октября в 10:00 состоится 26-е очередное заседание думы Иркутска (ул. Ленина, 14, каб. 72).

КОРОТКО
Пятиметровая ель появилась в одном 
из дворов Первомайского. Ее вырастили 
в иркутском питомнике и перевезли 
в микрорайон по инициативе депутата 
думы Иркутска Василия Донских. Обычно 
новогодние елки для жителей привозили 
из леса, но весной погибшие деревья 
приходилось выбрасывать. Первомайцам 
надоело на это смотреть, и они решили 
обратиться с просьбой к своему депутату.  
— Предложили посадить во дворе елку. 
Такая у людей была мечта, и мы ее 
исполнили. Обещают за ней ухаживать, 
а на Новый год наряжать, — рассказал 
Василий Донских. 
Такой подарок горожанам преподнесли 
на 355-летие Иркутска. Для лесной 
красавицы выбрали и подготовили место 
между домами № 89, 90, 91. А жители 
еще высадили саженцы клена и навели 
порядок на расположенной рядом детской 
площадке. 
Депутат также призвал иркутян активно 
участвовать в акциях по высадке аллей, 
которые проводятся общественными 
организациями и администрацией 
Иркутска.

С делегацией из Южной Кореи 
встретились заместитель председателя 
думы Иркутска Александр Ханхалаев 
и депутаты Александр Панько, Сергей 
Юдин и Юрий Коренев. Республику 
Корею представили депутаты городского 
собрания г. Иксан во главе с председателем 
господином Сонг Хо Джином. Стороны 
обсудили вопросы сотрудничества, обмена 
опытом в различных сферах. 
— С Республикой Кореей мы поддерживаем 
крепкие деловые и дружеские 
отношения — у нас есть город-побратим 
Каннын. Надеюсь, что с городом Иксан 
также удастся наладить плодотворное 
сотрудничество, — сказал Александр 
Ханхалаев. 
— С большим интересом мы узнали об 
истории и культуре Иркутска, о принципах 
работы муниципальных властей. Ваш город 
очень красивый. Мы благодарны депутатам 
думы Иркутска за теплый прием, — 
отметил господин Сонг Хо Джин. 
Он также рассказал, что в Иксане 
находится крупный комбинат 
пищевой промышленности, который 
обеспечивает продуктами практически 
всю Южную Корею. В октябре прошлого 
года Иксан вошел в список объектов 
ЮНЕСКО, и в связи с этим местные 
достопримечательности тщательно 
охраняются. Бюджет города составляет 
триллион корейских вон, что равно 50 
миллиардам рублей. Там проживает около 
300 тысяч человек. 
Юрий Коренев предложил развивать 
сотрудничество в спортивной сфере, 
совместно проводить различные 
соревнования и турниры, а также издать 
книгу о современной жизни Иркутска 
и Республики Кореи. В завершение 
встречи стороны обменялись памятными 
подарками.

В Театре народной драмы отметили 
праздник Покрова традиционным 
гуляньем под названием «Покровские 
вечерки».  Этот праздник в 1164 году 
установил князь Андрей Боголюбский. По 
традиции, в этот день селяне праздновали 
окончание полевых работ и наступление 
поры свадеб, пели народные песни и 
водили хороводы. В старину на Покров 
сватались и женились. Девушки старались 
провести этот день весело, так как верили: 
если Покров весело проведешь, дружка 
милого найдешь.  
В Театре народной драмы ежегодно 
собираются все желающие приобщиться 
к традиционной русской культуре и 
исполнить старинный обряд «вечерок». 
В этом году организовать праздник 
помогали школьники, которые под 
руководством артистов театра подготовили 
костюмы и выступления, а потом приняли 
участие в представлении.  
— Культура не развлекать должна, 
а прежде всего формировать нравственно 
здоровую личность. И русская культура 
в этом плане нам очень помогает. Мы к ней 
приобщаемся и надеемся, что наши дети 
и молодежь будут духовно чище, лучше, 
что они станут патриотами, любящими 
свою культуру и свое Отечество, — сказал 
директор Театра народной драмы, депутат 
городской думы Михаил Корнев.

На Баумана, 235/5 и Севастопольской, 237 работают две 
общественные приемные, где регулярно проходят приемы 
граждан. Уже два года людям оказывается юридическая и 
материальная помощь. К примеру, Обществу инвалидов Ле-
нинского округа и клубу шахматистов школы № 38 подари-
ли компьютерную технику.

За год удалось организовать множество общественных 
мероприятий. Так, в округе отмечаются праздники, прово-
дятся субботники, концерты, конкурсы, выставки. Тради-
ционными стали поездки пенсионеров и молодежи в музей 
деревянных фигур и минералов, лимнологический музей, 
«Тальцы», Листвянку. 

— Сегодня работа с активными жителями для меня в при-
оритете, и мы можем утверждать, что общественные объеди-
нения — это сила, которая помогает решать самые серьез-
ные задачи и тем самым делать жизнь нашего округа лучше. 
С 2014 года в округе появилось четыре новых ТОСа, теперь 
в общей сложности их семь, — сообщил депутат.

Ведется работа и с подрастающим поколением. Для вы-
пускников школ создан класс подготовки к Единому госу-
дарственному экзамену, талантливым и одаренным учени-
кам вручают стипендии. 

С июня 2015 года реализуется программа 
«Спорт во все дворы». Футбольные команды 

округа занимают призовые места в городских 
соревнованиях.

Много внимания депутат уделяет обустройству. В этом 
году появилось несколько детских площадок и одна спор-
тивная, благоустроены придомовые территории, оборудо-
вана автопарковка. Благодаря совместной работе с коми-
тетом городского обустройства администрации Иркутска  
на ул. Мехколонна № 2, 9 и 21 появился водопровод, также 
на всей улице установлены фонарные столбы. Отсыпано не-
сколько дорог, на Розы Люксембург оборудованы «лежачие 
полицейские». И это лишь малая часть всей работы, которая 
ежедневно ведется мэрией, депутатом и его помощниками.

— Благодарю за поддержку мэра Иркутска Дмитрия Бер-
дникова, который одобряет работу, направленную на улуч-
шение жизни иркутян. Ведь стабильный курс на движение 
к комфортной жизни возможно только при поддержке ир-
кутянами нынешней власти, — заключил Евгений Савченко.

Спортивный зал открыли 
после капитального ремон-
та в школе № 2. Там заме-
нили систему вентиляции, 
покрасили пол, потолок 
и стены, защитили новые 
окна решетками, заменили 
освещение. Также закупили 
инвентарь и привели в по-
рядок раздевалки. На все 
это из бюджета города был 
выделен один млн рублей.

Ремонт начался в августе. В сентя-
бре, пока стояла теплая погода, дети 
занимались на уличной спортпло-
щадке. В холодные дни учителя физ-
культуры переносили занятия в акто-
вый зал или преподавали теорию.

— Наш зал не ремонтировали 
почти 30 лет. Его сделали по иници-
ативе нашего депутата Александра 
Якубовского. При его содействии пе-
ределали смету, которая была под-
готовлена пять лет назад и устарела. 
Несмотря на сложную экономиче-
скую ситуацию, мэрия выделила не-
обходимые средства из городского 
бюджета, — сказала директор шко-
лы Надежда Васютина.

На уроках физкультуры школьни-
ки играют в волейбол, баскетбол и 

мини-футбол. Специально для этого 
приобрели инвентарь и нанесли раз-
метку. В целом зал считается уни-
версальным и подходит для занятий 
и другими видами спорта.

— Здесь отремонтировали все 
от пола до потолка. Уверен, это об-

новленное помещение, чистое и 
красивое, будет дополнительно сти-
мулировать ребят к занятиям физ-
культурой, укреплять стремление 
к новым победам, — отметил Алек-
сандр Якубовский.

Фото Валентина Карпова

Людям —  
особое внимание

Депутат Евгений Савченко  
представил отчет о работе в 2016 году

Полосу подготовила Мария Николаева

Капитальное обновление
В школе № 2 отремонтировали спортивный зал

Многие ребята из школы №2 предпочитают проводить свободное время 
на тренировках. Обновленный спортзал как нельзя лучше подходит для 
футбола, волейбола и других подвижных игр

Основными направлениями деятель-
ности депутата стало взаимодействие 
с активными гражданами и подраста-
ющим поколением, благоустройство 
округа, ремонт дорог и придомовых тер-
риторий, строительство новых объек-
тов инфраструктуры. Самым важным 
из них Евгений Савченко считает обще-
ние с жителями Ново-Ленино и оказа-
ние помощи своим избирателям.

В обязанности каждого депутата входит общение 
с жителями округа. Евгений Савченко считает это 
важнейшим аспектом своей работы
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18 сентября в Иркутске 
прошли довыборы в город-
ской парламент по избира-
тельному округу № 22. Новым 
депутатом стал генераль-
ный директор финансово-
строительной компании 
«Мегаполис» Алексей Рас-
путин. Успех на выборах во 
многом был обусловлен пра-
вильным подходом: Алексей 
Владимирович привык до-
сконально изучать задачу, 
прежде чем браться за дело. 
Этот принцип помог выстро-
ить блестящую карьеру в Са-
янске и Ангарске, а теперь 
сработал и в областном цен-
тре. Сегодня Алексей Распу-
тин сочетает депутатскую де-
ятельность с коммерческой 
и уверен, что этот симбиоз 
будет способствовать пре-
вращению предместья Рабо-
чего в удобный и красивый 
район. «Делай что должен, и 
будь что будет!» — считает 
народный избранник.

Четыре ступени 
успешной карьеры

— Алексей Владимирович, рас-
скажите нашим читателям о 
себе и о том, с чего начинался 
ваш карьерный путь.

— Родился я в Ангарске в семье нефте-
химиков. Когда мне исполнилось девять 
лет, родителям дали трудовую путевку 
на строительство «Саянскхимпрома», и 
мы переехали в Саянск. В школе учил-
ся хорошо, увлекался биатлоном — нам 
выдавали специальные винтовки, а ка-
кой мальчишка не мечтает пострелять? 
После школы по направлению от «Са-
янскхимпрома» поступил в Иркутский 
институт народного хозяйства и полу-
чил диплом по специальности «Эконо-
мическое и социальное планирование». 
Во время учебы познакомился с буду-
щей женой Инной. После института мы 
поженились, сейчас у нас двое сыновей. 
Старший Андрей уже на втором курсе 
университета, а младшему Дмитрию 
пять лет. 

После института вернулся в Саянск. 
Около семи лет проработал в финан-
сово-экономических службах завода, 
в том числе контролировал деятель-
ность социальных объектов «Саянск-
химпрома»: медсанчасти, Дворца 
культуры, двух общежитий, и других. 

Времена были кризисные, 
сложные — предприятия 

простаивали, бюджетникам 
не выплачивали зарплату, и 

многие компании избавлялись 
от социальной нагрузки. 

Но была поставлена задача 
сохранить их и удержать на 

плаву. И мы с этим справились. 
Говорю уверенно, потому 

что эти объекты по сей день 
работают. 

Результаты, которых удалось до-
биться, не остались незамеченными. 
Был приглашен на должность пред-
седателя комитета по экономике ад-
министрации Саянска. Там я получил 
полезный опыт и вообще понима-
ние того, как устроена муниципаль-
ная служба, как она взаимодействует 
с другими уровнями власти и как в це-
лом проходит жизнь города. 

Следующий карьерный шаг я сделал 
уже в другом направлении — удалось 
выиграть конкурс на место финансо-
вого директора Ангарского цементно-
го завода. 

Эти три этапа моей жизни позволи-
ли шире взглянуть на вещи, научиться 
мыслить масштабнее, обрасти связя-
ми. И в 2007 году была основана стро-

ительная фирма «Родные берега». 
В 2019 году мы планируем закончить 
возведение второй очереди жилого 
комплекса с одноименным названи-
ем. У нас есть объекты в Свердловском 
округе и серьезные планы по участию 
в проектах администрации, в том чис-
ле — в программе по развитию застро-
енных территорий, других жилищных 
программах.

Разделяй и слушай
— В ваш избирательный округ 

входит предместье Рабочее — 
район, традиционно считаю-
щийся непростым для депутат-
ской работы. А какое мнение 
у вас сложилось о нем?

— Решение выйти на выборы я при-
нял взвешенно. Это была не просто 
абстрактная цель — победить, не осоз-
навая, что с этим делать дальше. Я тща-
тельно изучил ситуацию в предместье, 
много встречался с людьми. Фактиче-
ски разбил округ на квадраты и плано-
мерно знакомился с ним. Постарался 
побывать в каждой точке и выслушать 
все мнения. После этого смог оце-
нить, что меня ждет и какой меры от-
ветственности от меня это потребует. 
Только после того, как были намечены 
пути решения этих задач, я начал кам-
панию. На тот момент у меня уже была 
сформирована программа, которую я и 
предложил жителям. Люди доверили 
мне решать свои проблемы, и я им бла-
годарен за поддержку.

— Не пугает большой фронт 
работ? 

— С самого начала карьеры я зани-
мался крупными, серьезными проек-
тами. Если честно, мне было бы неин-
тересно зайти в благополучный округ, 
в котором нечего делать. Предместье 
притягивает именно своей масштабно-
стью. А еще это очень перспективный 
район: обширный, с удобным ланд-
шафтом, есть изюминка в виде Уша-

ковки, которую можно и нужно приве-
сти в порядок. 

Сейчас главное — задать правиль-
ную динамику во всех направлениях. 
Могу сказать, что по каждой проблеме 
уже имеется решение. 

Направление задано
— С чего начнете? 
— Я много говорю о том, что округ не 

подключен к центральному отоплению, 
и это, пожалуй, одна из главных про-
блем. Отопление подается котельными, 
они дымят, загрязняют воздух. Все это 
негативно отражается на здоровье ир-
кутян и экологической обстановке, дает 
повод считать предместье отсталым 
районом. Также в округе большое ко-
личество аварийных домов, их следует 
заменять современными микрорайона-
ми и насыщать социальными объекта-
ми. На это делается особый акцент. Уже 
сейчас строится блок начальной школы 
на улице Ленской, в следующем году 
приложу все усилия для строительства 
нового детского сада на 350 мест.

Надо исправлять ситуацию с меди-
цинскими учреждениями. Поликли-

ника в округе просто не справляется 
с потоком пациентов, он в два раза 
превышает норму. В округе негде про-
водить массовые мероприятия, потому 
что закрыт кинотеатр «Родина», негде 
организовывать спортивные секции и 
творческие кружки. Нет даже художе-
ственной и музыкальной школ, а физ-
культурно-оздоровительный комплекс 
не работает. Кстати, мы уже ищем соб-
ственника здания, определяем статус 
ФОКа и параллельно думаем, как его 
перезапустить.

— Как вы планируете совме-
щать депутатскую деятель-
ность с работой в своей компа-
нии?

— Не думаю, что одна деятельность 
будет в ущерб другой. Просто нужно 
правильно организовать работу. Это 
не сложно, так как есть взаимодопол-
няющие моменты. 

Депутат муниципального 
уровня — он ведь не 

политик, а хозяйственник. 
Ему должны быть знакомы 

сети центрального 
отопления, электричества, 

водопровод и канализация, 
строительство нового жилья 
взамен ветхого, возведение 

социальных объектов, 
дорог, благоустройство,  

вопросы взаимодействия 
с управляющими 

организациями ЖКХ, 
ресурсоснабжающими 

организациями. 

Как директор строительной фирмы 
я занимаюсь теми же вопросами. Это 
будет своеобразный симбиоз: есть воз-
можность, участвуя в одном деле, при-
носить пользу другому. 

— И напоследок: какие впечат-
ления у вас остались от первых 
депутатских слушаний и засе-
дания думы?

— Жизнь муниципалитета полна 
сложностей и тонкостей, которые нуж-
но постичь, есть множество программ, 
в которых нужно разобраться. Мне важ-
но грамотно выстроить взаимодействие 
с городской администрацией, МУПами 
и учреждениями, депутатским корпу-
сом, чтобы плодотворно решать про-
блемы моего округа. Первостепенная 
задача — вывести его на средний уро-
вень по районам Иркутска.

Я вижу объективный подход, за-
интересованность депутатов в жиз-
ни города и в работе администрации. 
Важный показатель — спорные вопро-
сы качественно отрабатываются на ко-
миссиях и на депутатских слушаниях, 
и к заседанию думы все, как правило, 
подходят с готовым решением. Это 
оставило очень благоприятное впечат-
ление. Думаю, у меня есть все шансы 
влиться в команду.

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

Персона

ОКРУГ № 22

«Делай, что должен…» 
Алексей Распутин о предвыборных задачах и будущем предместья Рабочего

БЛИЦОПРОС

Ваше хобби?  

— Спорт.

Любимое блюдо?  

— Мясо.

Любимый фильм?  

— «Вам и не снилось».

Любимая книга?  

— Романы Стивена Кинга, 

экономическая  

литература.
Алексей Распутин пока новичок 
в думской команде, но уже наметил 
план предстоящей работы. «Трудиться 
придется много, но именно это 
и привлекает», — уверен депутат
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Спорт

8 и 9 октября воспитанни-
цы ДЮСШ «Рекорд» доигра-
ли сезон в первенстве России 
по футболу среди женских ко-
манд первого дивизиона (зоны 
«Сибирь»). В последних играх 
результаты показали положи-
тельные: в первом матче с бар-
наульским «Алтаем» иркутян-
ки выиграли со счетом 1:0, а во 
втором вырвали ничью со сче-
том 2:2. 

«Могли бы и выиграть, но 
не получилось. Но все равно 
мы собой очень горды, по-
казали характер», — говорят 
спортсменки. Что и говорить, 
а наши футболистки — девочки 
волевые. С какими трудностя-
ми приходится им сталкивать-
ся и как в регионе относятся 
к женскому футболу?

Отделению футбола ДЮСШ «Ре-
корд» — 10 лет. До появления отдельной 
секции в футбол летом играли хоккеист-
ки «Рекорда». Но когда уровень соревно-
ваний начал подниматься, тренеры по-
няли, что футбол должен быть футболом, 
а хоккей — хоккеем. 

— В первенстве России мы выступа-
ем по всем четырем возрастам, в двух 
стали победителями зоны «Сибирь» и 
участниками финала первенства России, 
плюс играем в первом дивизионе среди 
женских команд нашей зоны, — расска-
зывает тренер футболисток Светлана На-
дежкина. — В дивизионе пять команд: 
Красноярск, Новосибирск, Кемерово, 
Барнаул и Иркутск. 

Соперницы наших футболисток стар-
ше на 3-4 года, а у нас в основе девочки 
16—18 лет. Но даже со старшими ирку-
тянки играли на уровне.

— Мы в этих соревнованиях отрабаты-
вали тактику, меняли позиции, учились 
играть, — говорит Светлана Надежки-

на. — Задач выйти в финальную стадию 
не было, мы просто участвуем. Ведь все 
равно финансирования на то, чтобы 
играть дальше, не выделяется… Сейчас 
на выездные игры съездили благодаря 
ДЮСШ «Рекорд».

— Не связано ли это с тем, что к жен-
скому футболу у нас нет особого инте-
реса?

— Нет, народ интересуется, девочки 
приходят заниматься. Просто у нас та-
кое мнение сформировалось, они при-
выкли, что девушкам в футбол играть 
нельзя. К баскетболу такого отношения 
нет, а ведь тоже контактный вид спорта. 
Говорят: «Футбол — это конец женствен-
ности! Замуж не выйдет, ноги кривые, 
детей не родит, станет мужичкой!» Мы 
пытаемся доказать, что это неправда, 
перестраивать мышление, это такой же 
вид спорта, как и все. На Западе женский 
футбол воспринимается нормально. 

Девочки в команде разносторонние, 
развиваются во всех сферах. Поют в сту-
дии, занимаются танцами, все организо-
ванные, общительные, могут за себя по-
стоять.

Подопечные Светланы Надежкиной — 
в основном школьницы и студентки. Мно-
гие занимаются футболом уже по 6—9 лет. 
В команду попали еще в детстве: Светла-
на раньше вела в школах секции, там же 
и набирала девочек-футболисток. Настя 
Бурцева — капитан футбольной команды 
«Рекорд». Когда-то в четвертом классе 
она пришла на футбол за компанию с под-
ружкой, да так вместе и остались играть.

— Мы учились с Мариной в одном 
классе. Я не хотела записываться в сек-
цию, но когда она подняла руку, мне 
тоже пришлось, — смеясь, рассказывает 
Настя. — Сейчас вспоминаю и думаю: 
хорошо, что записалась. Теперь не пред-
ставляю жизнь без футбола. Родители 
к моему увлечению отнеслись позитив-
но. Особенно папа был рад, всегда на мои 
игры приезжал. 

Бывали на пути девочек-футболисток и 
сложности. Например, Снежана Маркело-

ва пережила болезненную травму, но все 
равно осталась в футболе. 

— Мне было 11 лет, — рассказывает 
Снежана. — Я травмировала мениск, ду-
мала, что больше не выйду на поле. По-
том сделали операцию, я опять играла. 
Но в одном из матчей при столкновении 
опять получила травму. Врачи запреща-
ли играть, мама говорила, что нельзя... 
Спросила у врача, мне сказали: «Делай 
выбор. Если выйдешь на поле, опять бу-
дет разрыв». Но я все равно выбрала фут-
бол. Почему? Давно его люблю, с первого 
класса играю… 

Стоит ли идти на такие 
жертвы и есть ли перспективы 
у женского футбола? Смогут ли 

девочки из Иркутска связать 
дальнейшую судьбу с большим 
спортом? Светлана Надежкина  

уверена — да.

— Мы используем все возможности, 
чтобы повысить уровень спортсменок, — 
говорит тренер. — Играем на перспек-
тиву. Есть удачные примеры того, как 
иркутянки заиграли на высоком уров-
не. Екатерина Тырышкина выступает за 
местный клуб в Финляндии, Екатерина 
Касина — в Высшей лиге в Краснодаре, 
Елена Кочнева — в Перми. Все девоч-
ки — наши воспитанницы, игроки сбор-
ной России.

Сейчас после завершения сезона у фут-
болисток перерыв. В этот период они будут 
подтягивать учебу и с нетерпением ждать 
нового сезона. «Куда девать энергию-то 
без спорта?» — говорят девочки. 

— Я сказала, что у меня отпуск — 50 
дней. Девочки заплакали, — смеется 
Светлана. — Конечно, столько отдыхать 
не будем, соберемся пораньше. В первых 
числах ноября приступим к тренировкам 
в легком режиме. А с января будем за-
ниматься шесть раз в неделю, уже план 
составили.

Элина Халтанова 
Фото из архива команды

КОРОТКО
Хоккеисты «Байкал-
Энергии» не смогли выйти 
в плей-офф Кубка мира. 
В прошлом сезоне бело-синие 
завоевали серебряные медали 
чемпионата страны и Кубок 
России. После таких высоких 
результатов руководство 
клуба взяло курс на 
международное признание. 
Однако на проходящем 
с 13 по 17 октября Кубке мира 
в Швеции нашим игрокам 
в очередной раз не удалось 
выйти из группы.  
«Байкал-Энергия» 
отправилась на Кубок 
заранее, 6 октября. Перед 
основными матчами 
Кубка иркутяне провели 
два товарищеских матча 
с местными клубами из 
Уппсалы: «Сириус» и 
«УНИК». Первый матч 
закончился вничью, 4:4, а 
во втором наши хоккеисты 
вырвали победу — 5:4. 
Товарищеские игры принесли 
нам потери в составе — 
в матче с «Сириусом» 
получил повреждение 
боковых связок коленного 
сустава полузащитник 
Евгений Шадрин.  
13 октября «Байкал-Энергия» 
стартовала в розыгрыше 
Кубка мира, победив 
чемпиона Финляндии 
«Ботнию» из Хельсинки со 
счетом 12:2. Стоит отметить, 
что игры на Кубке шли в два 
тайма по 30 минут. Тремя 
мячами отметился Александр 
Егорычев, дубль оформили 
Павел Дубовик, Александр 
Насонов и Тимофей 
Безносов, по одному мячу на 
счету Михаила Красикова, 
Максима Ширяева и Егора 
Егорычева. Обнадеживающее 
начало для иркутян.  
Но следующий матч показал, 
что радоваться рано: 
шведский «Сандвикен» 
оказался намного сильнее 
«Байкал-Энергии». 
Хозяева забили нам 
пять голов, причем три 
раза в роли ассистента 
выступил бывший игрок 
красноярского «Енисея» 
Алан Джусоев. Бело-синие 
смогли ответить лишь одним 
мячом Дмитрия Логинова.

Решающий матч 
подопечные 

Евгения Ерахтина 
провели 15 октября 

с «Хаммарбю» 
из Стокгольма. 

К этой игре иркутяне 
подошли с очередными 
потерями в составе: защитник 
Тимур Кутупов в матче 
с «Сандвикеном» получил 
травму, вместо него в обороне 
сыграл Павел Дубовик. 
Противопоставить шведам 
в этом матче мы ничего не 
смогли, результат — 5:1. 
Таким образом, в плей-офф 
из нашей группы вышли 
«Сандвикен» и «Хаммарбю».  
Из российских клубов 
до полуфинала дошел 
хабаровский «СКА-
Нефтяник», но там его 
остановил шведский клуб 
«Вилла» (Лидчёпинг). 
В финале «Вилла» проиграл 
«Вестеросу», который и стал 
обладателем трофея.  
Есть для иркутян и радостные 
новости. Во время Кубка 
мира в Швеции состоялось 
заседание Исполкома 
Международной федерации 
хоккея с мячом. По его 
итогам было принято 
решение провести чемпионат 
мира среди мужских команд 
в 2019 году в Иркутске. 

Элина Халтанова

О женском футболе 
замолвите слово 

Как закончили сезон иркутские спортсменки

«Без футбола жить не можем», — так говорят иркутские футболистки. Однако на их спортивном пути встречается немало 
препятствий: к женскому футболу у нас относятся не очень серьезно, без особой заинтересованности
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Культпоход

Слепой посетитель музея — 
звучит как оксюморон. Одна-
ко сотрудники Иркутского 
областного художественного 
музея уверены, что картины 
можно постигать не только 
взглядом, но и прикоснове-
нием. Специально для ма-
леньких посетителей с ос-
лабленным зрением музей 
приобрел первую тактиль-
ную картину — копию про-
изведения «Нищая. Девочка-
рыбачка» Ильи Репина. 

Дети с ограниченными возмож-
ностями — частые и желанные гости 
в художественном музее. Для глухих 
и слабослышащих ребятишек здесь 
проводят экскурсии с сурдоперево-
дом, слабовидящим детям предлага-
ют познакомиться со скульптурами на 
ощупь. Каждую экскурсию приходится 
адаптировать под восприятие особен-
ных детей, ведь, как правило, у них 
ограниченный кругозор и небольшой 
словарный запас.

— Мы изучили опыт многих коллег. 
Выяснилось, что со слабовидящими 
ребятишками работает Дарвиновский 
музей и Царицыно: в первом мож-
но потрогать шкуры животных, а во 
втором на ощупь изучить бронзовый 
макет дворцового комплекса, — рас-
сказывает заместитель директора 
Иркутского областного художествен-
ного музея им. В. П. Сукачева На-
талья Гончаренко. — Но что делать 
с картинами? Оказывается, лишь два 
художественных музея в мире имеют 
подобную практику. В минском музее 
есть копия натюрморта, выполненная 
в декоративно-прикладной технике 
и передающая рельеф и фактуру изо-
бражения: виноград гладкий, апель-
син шершавый, персик мохнатенький. 

Но это безумно дорогой вариант. А вот 
в Испании использовали рельефный 
цветной пластик, в итоге получилась 
объемная 3D-картина. 

Иркутский музей решил взять за 
основу испанскую технологию и на-
шел в России специалистов, которые 
занимаются подобным — тифлоцентр 
в Торжке, изготавливающий учебные 
пособия для слабовидящих детей. 

Но тут встал вопрос: а какое 
произведение выбрать? 
Нужна была картина из 

экспозиции музея, которая 
бы соответствовала уровню 

развития детей, откликалась 
в их сердцах, несла в себе 
какую-то эмоцию. По всем 

параметрам идеально подошла 
репинская «Нищая. Девочка-

рыбачка». 
— Вообще, для тактильных копий мы 

с педагогами коррекционной школы 
отобрали целый ряд произведений, ко-
торые отражают разные эпохи, жанры, 
техники и при этом связываются в еди-
ный рассказ. Сюда вошли две иконы, 
портреты, жанровые сцены, пейзаж. 
Но это план-максимум на годы вперед, 
в первую очередь мы решили показать 
слепым ребятишкам «Нищую», — про-
должает куратор проекта «Трогатель-
ное искусство» Наталья Гончаренко. 

Специалисты из Торжка с помощью 
компьютера превратили плоское изо-
бражение в выпуклую картину, на под-
ложку поместили цветную репродук-
цию, а на раме подписали шрифтом 
Брайля фамилию автора и название 
работы. 

И вот наконец тактильную копию 
доставили в музей и пригласили на 
экскурсию слабовидящих ребятишек. 
Самый волнительный момент — зна-
комство ребенка с произведением ис-

кусства. Музейные работники пере-
живали: а почувствуют ли маленькие 
пальчики, что изображено на карти-
не? Смогут ли распознать черты лица 
героини, элементы одежды, детали 
пейзажа? 
Первыми к «Девочке-рыбачке» 

подпустили слепых детей. 
Через прикосновения они 

ощутили опущенные уголки 
губ и угадали печальное 

настроение героини, нащупали 
в ее руках пустую сетку и 

поняли, что она бедна. 

После первого впечатления экскур-
соводы открыли ребятишкам, что эта 
девочка действительно жила во фран-

цузском городе Вёль, где художник ее 
и встретил. 

Средства на изготовление рельеф-
ной копии были собраны на краунд-
фандинговой платформе в интернете, 
где каждый желающий мог пожертво-
вать любую сумму. Этих денег (около 
340 тысяч рублей) хватило на одну 
полную картину. Оставшуюся часть 
направили на изготовление еще двух 
тактильных произведений, но уже — 
в Иркутске и по другой технологии. 
Сейчас над рельефными копиями ико-
ны «Преполовение. Беседа Христа с 
книжниками» и картины «Портрет 
мальчика» работают реставраторы ху-
дожественного музея. 

Яна Шутова 
Фото предоставлено музеем

Городские улицы посте-
пенно превращаются в гале-
рею искусств. Теперь, чтобы 
прикоснуться к прекрасно-
му, не нужно идти в музей: 
произведения живописи вы-
вешивают прямо на домах и 
заборах в центре Иркутска. 
Первые пять работ появи-
лись в 130 квартале и на пе-
ресечении улиц Горького и 
Сухэ-Батора. Всего в рамках 
проекта «Музей на улицах 
города» планируется разме-
стить свыше 20 репродук-
ций. 

Подобная практика — выносить про-
изведения искусства на улицы горо-
да — давно существует в европейских 
городах и в российских мегаполисах. 
Но, как правило, для подобных проек-
тов выбирают шедевры мирового ис-
кусства: работы Пикассо, Рембрандта, 
Шишкина, Айвазовского, Моне. Наш 
город пошел по собственному пути — 
здания украсят в первую очередь про-
изведения иркутских живописцев. 

— В Иркутске пять народных худож-
ников, это уникально для такого не 
очень большого города. Нам есть кем 
гордиться и есть чем похвастать, — 
говорит Диана Салацкая, инициатор 
проекта, директор арт-галереи «DiaS». 

Смогут ли картины выдержать нашу 
суровую зиму и не позарятся ли на 
них «ценители искусства»? По словам 
Дианы Салацкой, срок жизни каждой 
картины составляет не менее года. Ре-

продукции выполнены на баннерной 
ткани хорошего качества, натянуты на 
жесткие подрамники и прочно закре-
плены на фасаде. 

— Сначала мы опробовали проект 
на нашем здании. Несколько меся-
цев назад украсили фасад арт-галереи 
«DiaS» репродукциями картин худож-
ников Вероники Лобаревой, Алексея 
Рютина, Александра Имедеева и Ре-
гины Присяжниковой, — продолжает 

Диана Салацкая. — Были опасения, 
что вандалы рано или поздно все сло-
мают, порвут и изрисуют, но у нас 
хорошие, культурные жители. Все че-
тыре картины до сих пор в целости и 
сохранности. 

Сегодня на пересечении улиц Горь-
кого и Сухэ-Батора размещают пятую 
по счету картину — пейзаж Вероники 
Лобаревой «Троицкая церковь». Бело-
каменные стены и зеленые купола уто-

пают в ярко-рыжих листьях — на кар-
тине тоже царит золотая осень. 

— Мы специально выбирали ир-
кутские пейзажи, которые можно со-
поставить с реальностью. Изначально 
была мысль размещать репродукции 
на тех зданиях, что изображены на по-
лотнах. Однако это оказалось почти 
нереально. Например, на памятниках 
архитектуры и истории трогать фасад 
категорически запрещено, — поясняет 
автор проекта. — Где это возможно, бу-
дем учитывать историю места. 

В центре города выбрано 
и утверждено уже более 
20 мест для размещения 
картин. Среди них много 

фасадов, пострадавших от 
хулиганских, не несущих 

никакой эстетической нагрузки 
граффити. Репродукции 

как раз заслонят собой эти 
надписи. 

Сейчас на очереди — работы на-
родных художников России: Анатолия 
Алексеева, Виталия Смагина, Алек-
сандра Муравьева, Виталия Рогаля, 
Бориса Бычкова. Их великолепные 
произведения появятся на фасадах 
уже в ноябре. Затем к ним добавятся 
картины заслуженных художников 
России. Если проект придется по душе 
горожанам, его продолжат молодые 
мастера — они уже выразили желание 
пополнить открытую уличную гале-
рею своими работами. 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

Трогательное искусство 
Первая тактильная картина появилась в художественном музее

Музей под открытым небом 
Репродукции работ иркутских художников украсят фасады зданий

Репродукция картины «Троицкая церковь» Вероники Лобаревой теперь 
красуется на пересечении улиц Сухэ-Батора и Горького. Вероника — член 
Союза художников России. Ее работы находятся в частных коллекциях Австрии, 
Германии, Китая, России, Франции, Японии

Проработка рельефной копии картины оказалась настолько точной и 
детальной, что дети сумели на ощупь определить внешность героини, уловить 
ее печальное настроение, распознать пейзаж на заднем плане
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 ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный 
театр им. Н. М. Загурского
20 октября
«Сирано де Бержерак» (12+), 18:30
21 октября
«Проделки Ханумы» (12+), 18:30
22 октября
«Любовь без границ» (12+), 18:00
23 октября
«12 стульев» (12+), 18:00
26 октября
«Иисус Христос — суперзвезда» (16+), 
18:30 
Адрес: ул. Седова, 29, телефон кассы: 
34-21-31, автоинформатор: 505-990, 
администратор: 203-873,  
сайт: www.imt.irkutsk.ru.

Иркутский академический 
драматический театр 
им. Н. П. Охлопкова
20 октября
Основная сцена
«Ужин по-французски» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Старший сын» (16+), 18:30
21 октября
Основная сцена
«Поминальная молитва» (12+), 18:30
Камерная сцена
«Оскар и Розовая дама» (12+), 18:30
22 октября
Основная сцена
«Комната невесты» (12+), 18:30
Камерная сцена
«Старомодная комедия» (16+), 18:30
23 октября
Четвертая сцена
«Каникулы с пиратами» (6+), 14:00
Основная сцена
«Наваждение Катерины» (16+), 18:30
25 октября
Основная сцена
«Игрок» (16+), 18:30
Другая сцена
«Собака» (16+), 19:00
26 октября
Основная сцена
«Вечно живые» (12+), 18:30
Кассы театра: 200-477, 200-488,  
250-158

Иркутская областная 
филармония
Концертный зал
20 октября
Вечер вокальной музыки. Николай 
Борчев (баритон) /Германия/ и Мария 
Ария (сопрано) /Москва/ (6+), 18:30
23 октября
Концерт из цикла «Филармонический 

джаз» Sweet Baby J`al и инструмен-
тальное джазовое трио (6+), 18:00
Органный зал
20 октября
«Барокко в музыке и архитектуре», 
концерт солистов филармонии из 
цикла «Секреты стиля» (6+), 18:30
21 октября
«Посвящение Шекспиру», концерт со-
листов филармонии (6+), 18:30
23 октября
Концерт «Органный путеводитель» 
(6+), 15:00
26 октября
«В гостях у Карлсона», концерт соли-
стов филармонии для детей из цикла 
«Там, на неведомых дорожках» (6+), 
12:30, 14:00
Тел. 33-33-71

Иркутский городской театр 
народной драмы
23 октября 
«Илья Муромец» (6+), 12:00 
Сказка по русским былинам
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются 
коллективные заявки на доставку 
билетов по месту учебы или работы. 
Телефон кассы: 46-99-68

Иркутский областной 
театр юного зрителя 
им. А. Вампилова
20 октября
«Денискины рассказы» (8+), 11:00
21 октября
«Книга» (14+), 18:30
22 октября
«Это все она?..» (14+), 18:30
22 октября
«Маленький Мук» (6+), 12:00
23 октября
«Книга» (14+), 18:30
23 октября
«Ежик и Медвежонок» (3+), 12:00
25 октября
«Век живи — век люби» (16+), 18:00
26 октября
«Конек-Горбунок» (6+), 11:00
Касса театра работает с 12 до 19 
часов и за час до начала утренних 
спектаклей — ул. Ленина, 23

Иркутский областной театр 
кукол «Аистенок»
22 октября 
«Метелыч и Бантик» (4+), 11:00, 14:00
23 октября 
«Сокровища Бразилии» (4+), 11:00, 
14:00
Телефоны для справок: 25-19-64,  
29-06-66. Режим работы кассы:  
вт-пт 10:00—14:00, 15:00—18:00,  
сб-вс 10:00—16:00 

МУЗЕИ
Музей истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова
Отдел истории (ул. Франк-Каменецкого, 16 а). Тел. 710-422
Постоянно действующая экспозиция от археологии до ХХ века (6+) 
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3, тел. 200-365)
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, мастеров ДПИ 
(6+) 
Дом Ремесел (ул. Д. Событий, 102, тел. 24-44-94)
Систематические занятия народного творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99) 
Постоянно действующие экспозиции о героическом прошлом земляков (ХIX-
XX вв.) (6+) 
Музей городского быта (ул. Д. Событий, 77, тел. 204-884)
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян второй половины 
ХIX в. и XX в. (6+) 

КИНОТЕАТРЫ
«Баргузин»
«Джек Ричер — 2: Никогда не возвра-
щайся» D-BOX, звук Dolby Atmos (16+)
«Инферно» D-BOX, звук Dolby 
Atmos (16+)
«Дом странных детей мисс Перегрин» 
3D, D-BOX (16+)
«Ледокол» (12+)
«Аисты» 3D (6+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №38» (0+) 
«Дуэлянт» (16+)
Стоимость билетов — 200-580 
руб. Заказ билетов — 22-98-55, 
Автоответчик — 550-454,  
www.barguzin.net

«Художественный»
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №38» (0+)
Театральный Киносезон: «Франкен-
штейн. Камбербетч» (16+)
Тел. 25-59-84, 550-462

Кинопарк «Карамель»
   «Дом странных детей мисс Перегрин» 
3D (16+)
«Аисты» 3D (6+)
«Инферно» (16+)
«Джек Ричер — 2: Никогда не возвра-
щайся» (16+)
«Суперплохие» (16+)
«Ученик» (18+)
«Новая Эра Z» (16+)
«Коллектор» (16+)
«Дуэлянт» (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №38» (0+) 
«Ледокол» (12+)
«Карамель», стоимость билетов — 
200-580 руб. Заказ билетов — 
500-640, www.kinokaramel.net. 
Многоканальный автоответчик  
550-454. 

«Звездный»/ «КиноКвартал»
«Ледокол» (12+)

«Джек Ричер — 2: Никогда не возвра-
щайся» (16+)
«Инферно» (16+)
«Дуэлянт» (16+)
«Держи удар, детка!» (12+)
«Дом странных детей мисс Перегрин» 
3D (16+)
«Аисты» 3D (6+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №38» (0+) 
«Звездный», многоканальный 
автоответчик 303-303. 

«Дон Отелло» 
«Инферно» (16+)
«Дуэлянт» (16+)
«Ледокол» (12+)
«Джек Ричер — 2: Никогда не возвра-
щайся» (16+)
Стоимость билетов 600-700 
руб. Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454.

Дом кино
«Петербург. Только по любви» (16+)
«Это всего лишь конец света» (18+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00 - 21:00 (пн. 
- выходной) 
Внимание! По техническим 
причинам и форс-мажорным 
обстоятельствам кинотеатры 
могут менять сеансы. 

ИРКУТСКИЙ 
ПЛАНЕТАРИЙ

 ул. Седова, 30 
 Тел. (3952) 79-79-09
20 октября
«Жизнь деревьев» (6+), 10:30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 15:00
«Земля — Вселенная» (10+), 18:00
«Экзопланеты» (10+), 19:30
21 октября
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 10:30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 15:00
«Вода. Космическая история» (6+), 
18:00
«Земля — Вселенная» (10+), 19:30
22 октября
«Жизнь деревьев» (6+), 12:00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13:30
«Вода. Космическая история» (6+), 
15:00
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 16:30
«Полет к миллиарду солнц» (10+), 
18:00
«Экзопланеты» (10+), 19:30
23 октября
«Земля — Вселенная» (10+), 12:00
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 13:30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 15:00

«Розетта» (10+), 16:30
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+), 18:00
«Вода. Космическая история» (6+), 
19:30
25 октября
«Земля — Вселенная» (10+), 10:30
«Жизнь деревьев» (6+), 15:00 
«Экзопланеты» (10+), 18:00
«Вода. Космическая история» (6+), 
19:30
26 октября
«Жизнь деревьев» (6+), 10:30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 15:00
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+), 18:00
«Земля — Вселенная» (10+), 19:30
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ДЕТЯМ
Иркутский зоопарк (0+)
(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Телефон для справок: (3952) 937-702
Постоянно в экспозиции более 120 видов животных: олени, леопард, лев, обе-
зьяны, медведи, лиса, волк, кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, красные вол-
ки, экзотические птицы, попугаи, филины, грифы. Работают профессиональные 
экскурсоводы. Групповые скидки до 50%. Посещение детей до 5 лет бесплатно.  
Часы работы — с 11:00 до 18:00, ежедневно.

Кадр из фильма «Инферно»


